
Эта Церковь — Церковь Духа Святаго — не 
может быть побеждена диаволом и никакой 
другой силой, потому что Церковь Духа Свя-

таго питается силой Божией, которая сильнее 
всякой человеческой и диавольской силы.

В Церкви мы не только узнаем волю Божию. В Церк-
ви мы вступаем в особое общение с Богом через молитву. 
В Церкви нам дается возможность, соотнося свои поступ-
ки и мысли со Словом Божиим, видеть, насколько мы 
отклоняемся от курса, насколько верно или неверно мы 
поступаем. И в том случае, если мы поступаем или мыс-
лим неверно, у нас есть возможность принести покаяние 
Богу и исправить свой жизненный курс.

В Церкви происходит и еще нечто очень важное: мы 
не только научаемся Слову Божиему, мы не только 
можем корректировать свою жизнь, но силой Божествен-
ной мы можем реально разрушать свой грех.

Церковь является не только местом встречи человека 
с Богом, но и местом особой встречи людей. Через прича-
щение Единого Хлеба и Единой Чаши мы становимся 
единым целым, и в этом таинственном единстве людей 
преодолеваются все существующие различия ― социаль-
ные, имущественные, национальные, политические. 
Если мир являет нам пример разделений, которые лишь 
множатся с течением истории, то Церковь является 
местом объединения людей, местом совместного пред-
стояния Богу, а значит, и местом, где таинственным, но 
реальным образом преодолеваются или могут преодоле-
ваться человеческие разделения.

Господь спасает нас, давая ясное понимание добра и 
зла, и пока вера Церкви хранит эту норму человеческой 
жизни, пока вера Церкви свидетельствует о том, что есть 
правда, а что ложь, что грех, а что святость, вместе с Цер-
ковью весь род человеческий сохраняет способность и 
возможность в условиях разномыслий, в условиях мно-
жественности взглядов и убеждений сохранять некую 
общую основу человеческого бытия.

Если же когда-то в эсхатологической перспективе 
произойдет завершение человеческой истории и зло 
победит добро, то это произойдет только тогда, когда 
человечество полностью откажется от нравственной 
основы своего бытия и когда голос Церкви окажется 
неслышен, когда люди будут неспособны воспринимать 
Божественную истину.

Церковь земная именуется Церковью воинствующей 
— Церковью, находящейся в борьбе. Наша борьба — не 
борьба с человеческими взглядами и убеждениями, не с 
плотью и кровью; наша борьба — против сил тьмы, за 
истинную веру, через которую только и способна сохра-
няться нравственная природа рода человеческого, вне 
зависимости от того, насколько люди знают или не знают 
истинную веру, принимают или не принимают ее. Но как 
бродильный элемент, как дрожжи, как закваска, вера 
Христова способна преображать весь мир, все творение.

Пребывать в Церкви означает пребывать в вере, в 
общении с Богом силой Святаго Духа, в творении Божией 
правды, в жизни по закону Божиему — в той жизни, к 
которой Господь призвал всех нас.

Силой Святаго Духа в Церкви, в общине веры, совер-
шается Таинство спасения. В этой общине силой Святаго 
Духа актуализируется все то, что совершил Христос; оно 
становится реальным, действенным для каждого челове-
ка вне зависимости от времени и места его жизни. Силой 
Святаго Духа таинственно мы соприкасаемся в Таинстве 
Церкви, в Таинстве Святой Евхаристии с небесной, Боже-
ственной жизнью. Еще будучи здесь, на земле, мы прика-
саемся Божественного Царства. Вот почему и литургия 
начинается дивным возгласом: Благословенно Царство 
Отца и Сына и Святаго Духа — потому что силой Святаго 
Духа мы соприкасаемся этому Божественному Царству, 
которое благодатью, радостью, миром и любовью отобра-
жается в наших сердцах.

Для того чтобы Церковь Божия обновилась по приме-
ру первоначальной апостольской общины, мы должны 
употреблять все силы к тому, чтобы бороться со страстя-
ми, чтобы возбуждать в себе веру через постоянную 
молитву, через покаяние, через принятие Святых Христо-
вых Таин, через критическое, строгое отношение к самим 
себе, через постоянное порицание самих себя, через кон-
троль над своими мыслями, делами, движениями сердца.

Главное служение, которому Церковь посвящает 
себя, — это служение благодати Божией. Получив ее от 
Самого Господа в день Пятидесятницы, она призвана раз-

давать ее людям и совершать такие действия, произно-
сить такие слова, строить такие отношения с окружаю-
щим миром, чтобы все было направлено на то, чтобы 
страсти изгонялись из человеческих сердец и горячая 
вера приходила в сердце и вместе с ней — сила благодати 
Божией, которая из безграмотных рыбаков соделала 
могущественных проповедников, покоривших вселен-
ную, которая из многочисленных подвижников образо-
вала сонм святых чудотворцев, из простых людей — муче-
ников, из обычных архиереев и священников — святите-
лей и преподобных.

Церковь существует для того, чтобы призывать Свя-
того Духа. Самая важная миссия Церкви — это призыва-
ние Святого Духа, эпиклезис, как мы говорим, употре-
бляя греческое слово.

Эпиклезис есть не только молитва призывания Свя-
того Духа — это жизнь во Христе, это открытое Ему 
навстречу сердце, это мужественное и честное исповеда-
ние веры в Христа Спасителя и в Святую Троицу. И в 

ответ на жизнь Церкви Бог посылает дар Святого Духа, и 
Дух живет и действует в нас.

Если бы не сошествие Духа Святого и не рождение 
Церкви, то христианство было бы еще одним интеллекту-
альным учением, еще одним изводом человеческой 
философии.

Вера, преломленная в реальном религиозном опыте 
человека, дает ему особое духовное зрение, способность 
видеть и понимать смысл происходящих событий, видеть 
так далеко, как не может видеть ни один политик, если он 
не верит в Господа и Спасителя. Вера дает особую остроту 
зрения, а значит, помогает людям обрести верную жиз-
ненную позицию. Эта позиция может входить в противо-
речие со вкусами эпохи, с модами на образ жизни и образ 
мысли, с человеческими философиями. И мы знаем из 
истории, что это столкновение веры Христовой с вымыс-
лами человеческими очень часто требует подвига от тех, 
кто хранит веру.

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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2 Первосвятитель

СТОЯТЬ НА
ИНТЕРВЬЮ СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА КИРИЛЛА РОССИЙСКИМ ИЗДАНИЯМ

– Ваше Святейшество! Кор-
респондент ТАСС Августа Яков-
лева. Вы задали очень интенсив-
ный темп в своем служении. У 
вас постоянные перелеты, сове-
щания, на которых принимают-
ся важные решения. Как вам 
удается сохранять такой 
ритм? Может, есть какие-то 
секреты? Как вы питаетесь, 
как отдыхаете, как проводите 
свободное время? Не могли бы об 
этом рассказать?

– Со свободного времени начну. 
Свободного времени – в том понима-
нии, в котором оно у меня было рань-
ше, как, наверное, в жизни любого 
человека, –такого свободного времени 
нет. Объясню почему: потому что 
Патриарх совмещает несколько важ-
ных служений. Для некоторых в пер-
вую очередь видно общественное, 
административное служение Патриар-
ха, потому что Церковь наша – это 
огромный организм, и административ-
ная работа, конечно, забирает очень 
много времени. Но если бы только она, 
то, конечно, было бы и свободное 
время. Но ведь Патриарх достаточно 
часто обращается к людям публично – 
минимум раз в неделю, иногда чаще, а 
иногда и несколько раз в неделю, осо-
бенно во время поездок. Патриарх дол-
жен передавать людям какие-то мысли, 
должен людей к чему-то призывать. 
Невозможно говорить об одном и том 
же, невозможно повторяться. Нужно 
говорить что-то новое, и говорить так, 
чтобы это вызывало, по крайней мере, 
заинтересованное внимание со сторо-
ны людей.

А чтобы было так, нужно жить в 
стихии определенных мыслей и идей, 
нужно читать, нужно думать, нужно 
молиться. Поэтому то, что я делаю как 
Патриарх, я отношу полностью на счет 
неизреченной Божией милости. Когда 
я говорю, что для меня очень важно 
богослужение, то это не фигура речи – 
это реальность, потому что во время 
богослужений я и молюсь, и думаю. 
Может быть, с одной стороны, это 
физически непросто – богослужения у 
нас длительные, как вы знаете, и одеж-
ды Патриаршие нелегкие. Но, с другой 
стороны, это единственная возмож-
ность сконцентрироваться, подумать, 
помолиться.

Поэтому богослужение – это, 
наверное, и есть мое «свободное 
время». А все остальное уходит на чте-
ние очень большого количества доку-
ментов, на общение с людьми, на реше-
ние многих и многих технических 
вопросов, –условно говоря техниче-
ских, если принять во внимание мас-
штабы деятельности.

Возвращаясь к вашему вопросу, 
скажу: все то, что со мной происходит, 
– это для меня свидетельство Божией 
милости и в минимальной степени 
результат моих собственных усилий. 
Господь дает силы, и я делаю то, что 
должен делать. Причем понимаю, что 
если я в какой-то момент вдруг начну 
давать себе слабину, то Господь многое 
отнимет. Это действительно так, это то, 
что на самом деле в моей жизни проис-
ходит.

– Может быть, вы спортом 
занимаетесь?

– Я в свое время занимался спор-
том. Это, может быть, помогало и помо-
гает, потому что какие-то качества – 
главное, волевые – спорт развивает. 
Поэтому я всегда говорю, обращаясь к 
молодежи: занимайтесь спортом. 
Спорт развивает волевые навыки, он 
учит человека управлять своим време-
нем, самим собой, преодолевать труд-
ности, идти на какие-то разумные 

риски. Вот это все спорт дает. Но я уже 
очень давно не занимаюсь спортом. 
Однако очень большое внимание я уде-
ляю ходьбе. Я стараюсь ходить, быстро 
ходить, и в это время о чем-то размыш-
лять или по телефону говорить. Очень 
рекомендую всем.

Кстати, к вопросу о здоровье. Неко-
торые используют диеты, чтобы поху-
деть и так далее. Никогда никаких диет 
не придерживался и всем советую: если 
хотите похудеть, помните, что человек 
худеет, когда количество растрачивае-
мых калорий превышает количество 
приобретаемых. Вот и все. Все очень 
просто. Когда нет времени на ходьбу, я 
начинаю полнеть. Когда я берусь, что 
называется, за голову и начинаю пони-
мать, что нужно что-то делать, чтобы 
сбросить вес, я просто увеличиваю 
количество физической нагрузки. И, 
уверяю вас, такое очень естественное 
для организма дело, как ходьба, явля-
ется, на мой взгляд, лучшим физиче-
ским занятием. Не знаю, может быть, 
кто-то из профессиональных спортсме-
нов скажет, что это не так, но я по 
опыту знаю, что это так, и всех призы-
ваю ходить. Теперь можно еще и с пал-
ками ходить – есть такое увлечение, 
Nordic walking. Вот я и хожу с палками.

– Ваше Святейшество, «Рос-
сия сегодня», Ольга Липич. Вы 
недавно подписали документ, 
который был назван обращени-
ем о запрете абортов. Не могли 
бы вы подробнее разъяснить 
свое отношение к этой теме?

– Да, конечно. Я уже не буду гово-
рить о таких прописных истинах, что 
практически каждая традиционная 
религия не допускает аборта. И не 
только монотеистические или восточ-
ные религии, но даже язычество. Пом-
ните, в клятве Гиппократа исключает-
ся употребление абортивных средств. 
Язычники не допускали этого! То есть 
это представление всегда присутство-
вало в человеческой истории, в челове-
ческой культуре. И вот наступило 
время, когда вдруг сказали, что это 
совсем не так, что можно без зазрения 
совести совершать аборты; более того, 
что государство должно этому содей-
ствовать. Аборты в нашей стране разре-
шили в 1920-е годы. Ну, а какой была 
тогда цена человеческой жизни? Ника-
кой. Нужны были тракторы, а не люди. 
Казалось, что население избыточное, 
уровень жизни невысокий, необходима 
индустриализация и т. д. Может быть, 
столь ясно эти идеи еще не сформули-
ровали, но уже решили, что страна 
вступает на другой уровень своего исто-
рического бытия, и меньше всего забо-
тились о матерях и о детях. Следует 
также принять во внимание, в каких 
условиях совершались тогда аборты, 
каким был уровень медицины, какая 
колоссальная смертность среди жен-
щин! Большинство совершивших абор-
ты не могли потом родить, но государ-
ство на это шло, – и это в России, где 
аборт считался абсолютным злом! 
Конечно, это было еще и насилие над 
нравственным чувством народа.

Сегодня у нас прилагаются боль-
шие усилия, чтобы увеличить количе-
ство населения. В частности, выплачи-
вается материнский капитал – очень 
хорошее дело, которое я полностью 
поддерживаю. И результаты уже есть, 
но ведь они микроскопические. Число 
официально совершаемых абортов 
многократно ниже реального (некото-
рые говорят - три миллиона в год, дру-
гие пять, подсчитать невозможно), но 
сокращение числа абортов хотя бы на 
миллион в год привело бы к увеличе-
нию населения на 10 миллионов за 10 
лет, – если говорить не о духовной, не о 

нравственной, а о социально-эконо ми-
чес кой составляющей.

Настало время, когда мы должны 
вернуться к пониманию того, что аборт 
– во-первых, грех, во-вторых, просто 
надругательство над женщиной. Нет 
ни одной женщины, которая бы не 
переживала аборт как тяжелейший 
момент своей жизни. Мне приходилось 
принимать исповедь, и я знаю, с каким 
чувством некоторые женщины всю 
жизнь каются об одном и том же. Даже 
если скажешь: «Вы об этом уже говори-
ли, вы уже приносили покаяние», – 
отвечают: «Нет, у меня совесть нечи-
ста, и, наверное, до конца дней я буду 
от этого страдать».

И вот что предлагается. Когда мне 
предложили подписать петицию, я, 
конечно, подписал, потому что Цер-
ковь – против абортов. Но мы по земле 
ходим, у Церкви совершенно реалисти-
ческая повестка дня в диалоге с госу-
дарством, и мы понимаем, что в насто-
ящий момент просто взять и запретить 
невозможно. К идее исключения абор-
тов из нашей жизни нужно подходить с 
точки зрения возможностей сегодняш-
него дня. Прежде всего необходимо 
исключить аборты из системы общео-
бязательного медицинского страхова-
ния.

Почему это нужно? Да потому что 
если государство говорит: «Это ваше 
личное дело», то тем самым оно под-
черкивает свое негативное отношение 
к аборту. Никто же не позволяет алко-
голикам и наркоманам приобретать 
спиртное и наркотики за счет страхов-
ки, – такого не бывает, потому что это 
зло, это вред. А вот аборты мы, стало 
быть, покрываем общей страховкой.

Есть абсолютно ложный аргумент, 
который тем не менее повторяют 
постоянно: если мы выведем из систе-
мы ОМС совершение этих манипуля-
ций, то мы подтолкнем наших женщин 
к совершению нелегальных абортов. 
Почему? Разве нелегальные аборты 
безплатные? Назовите мне хоть одного 
совершителя нелегальных абортов, 
который это сделает безплатно. И в 
первую очередь, конечно, по медицин-
ским и некоторым социальным показа-
ниям, хотя к социальным показаниям 
я отношусь очень сдержанно и даже, я 
бы сказал, негативно.

Медицинские показания – это дру-
гой разговор. Впрочем, приведу при-
мер из истории нашей семьи. Моей 
маме было уже 40 лет, когда она стала 
ожидать третьего ребенка. И врачи ей 
сказали (это было послевоенное время, 
организм у женщин, конечно, был 
ослаблен): вам категорически необхо-
димо сделать аборт, иначе умрете либо 
вы, либо ребенок. А отец – священник, 

и представляете, какая дилемма! Тогда 
папа решил поехать вместе с мамой к 
нашему духовнику – старцу Серафиму 
Вырицкому. Сейчас он уже причислен 
к лику святых, а тогда он был просто 
монахом, жившим на покое в Вырице 
под Ленинградом. Они приехали, ста-
рец их выслушал и очень кротко и спо-
койно сказал: «Идите и рожайте». Все, 
это было окончательным решением. 
Родилась девочка совершенно здоро-
вая. Может быть, и этот личный опыт, 
опыт нашей семьи, тоже убедил меня в 
том, сколько человеческих жизней, 
возможно, потеряно из-за неправиль-
ных советов врачей, из-за ложно поня-
тых трагических обстоятельств.

Другими словами, настало время, 
когда мы все вместе должны очень 
серьезно работать над тем, чтобы коли-
чество абортов радикально уменьши-
лось. Думаю, вывод абортов из системы 
обязательного медицинского страхова-
ния был бы первым правильным 
шагом, на чем сейчас Церковь и наста-
ивает.

– «Комсомольская правда», 
Елена Чинкова. Вы ездили в Лон-
дон, отношения с которым у нас 
прохладные, сейчас посетите 
Париж, куда отменил свой 
визит Владимир Путин. Как вы 
считаете, может ли духовная 
дипломатия помочь там, где 
тяжело политикам и светским 
дипломатам? Может быть, 
тогда пора посетить и Соеди-
ненные Штаты?

– Вы знаете, Церковь не участвует в 
политическом диалоге, и, я думаю, 
неправильно возлагать на Церковь 
какие-то обязанности, как это было в 
советское время, и ожидать какого-то 
участия в политике: что приедет Патри-
арх, встретится, скажет что-то такое, 
чего наши политики не сказали. Но 
Церковь, несомненно, содействует 
установлению сердечных отношений 
между людьми. Я всегда говорю: диа-
лог политиков – это диалог на уровне 
интеллекта; диалог между бизнесмена-
ми – на уровне желудка и кармана; а 
диалог между Церквами – это диалог 
на уровне сердца, так же, как и диалог 
в сфере искусства. Это особый язык, и 
даже когда политические обстоятель-
ства работают на разделение, даже 
когда экономические обстоятельства 
создают стены в виде разного рода 
санкций и т. д., диалог между сердцами 
– вне всех этих ограничений. И Цер-
ковь, конечно, должна содействовать 
тому, чтобы человеческий, сердечный, 
если хотите, гуманистический диалог, 
я уж не говорю о чисто религиозном 
диалоге, продолжался, и чтобы люди 
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все больше и больше осознавали недо-
пустимость создания границ в нашем 
таком маленьком мире, в том числе 
при помощи политических, экономи-
ческих и прочих средств. Перед миром 
стоит много проблем, которые сегодня 
можно решать только сообща, – да и 
почти все проблемы можно решить 
только сообща. Вот почему очень 
важно, чтобы недоразумения в полити-
ческой сфере не разрушали потенциал 
человеческого общения. Дай Бог, 
чтобы Церковь способствовала разру-
шению стен и ни в коем случае не 
помогала воздвигать эти стены между 
людьми, между народами, между госу-
дарствами.

– Павел Коробов, газета 
«Коммерсант». Как вы считае-
те, что самое важное вам уда-
лось сделать за период вашего 
Патриаршества?

– Не знаю, нужна ли формальная 
статистика, но если брать с 2009-го по 
январь 2016 года, то на 5 тысяч храмов 
увеличилась наша Церковь, на 10 
тысяч выросла численность духовен-
ства, на 122 увеличилось количество 
монастырей. Количество епархий в 
2009 году – 159, сегодня – 296. И чис-
ленность епископата – 200, а сегодня 
– 361.

Это сухие цифры, а теперь о том, 
что по сути происходит на данном 
этапе нашей церковной жизни.

Каждый этап был отмечен очень 
важными достижениями. Если гово-
рить о периоде Патриарха Алексия I и 
Патриарха Пимена, то главное, что 
Церковь тогда выжила. Да, она сузи-
лась до шести тысяч с небольшим при-
ходов, до шестнадцати монастырей, но 
она выжила. Более того, именно тогда 
сформировался епископат, способный 
вести реальный диалог с властями и 
внешним миром, епископат, у которо-
го был очень редкий для того времени 
опыт международной работы, работы 
за рубежом. И если бы этого периода 
не было, то не знаю, что было бы к 1991 
году, не знаю, что бы от Церкви оста-
лось. И вы помните, как тогда, в нача-
ле 90-х, на нас хлынули полчища раз-
ного рода сектантов, миссионеров. 
Они были уверены, что сейчас возьмут 
всю Россию, ведь им казалось, что 
здесь духовный вакуум. Но они стол-
кнулись с этим духовенством и еписко-
патом, которые насмерть встали, обо-
роняя наш народ от этой агрессии. 
Церковь все-таки существовала, ведь 
очень много людей было крещено, – 
даже в советское время в Ленинграде 
количество крещаемых детей доходи-
ло до сорока процентов. И, конечно, 
народ видел, что существует Церковь. 

На Пасху в храм ходили, яйца красили, 
куличи освящали – ведь все же связь с 
традицией оставалась. Поэтому, когда 
вся эта, простите, орда на нас двину-
лась, народ противостал. Более того, 
местные руководители, вчерашние 
секретари райкомов, говорили: «Нет, 
это не наше. Нет, мы будем против 
этого». Этого сопротивления никогда 
бы не было, если бы не сложный пери-
од Патриаршества Алексия I и Пиме-
на, и поэтому я с глубочайшей благо-
дарностью отношусь к подвигу служе-
ния духовенства в то время, – как, 
наверное, и все мы должны относить-
ся.

Ну, а потом наступил период Свя-
тейшего Патриарха Алексия II. Откры-
лись новые возможности, стали стро-
иться храмы, восстанавливаться мона-
стыри. Было сделано очень много 
необходимого, чтобы Церковь обрела 
собственную инфраструктуру. Недо-
статочно было шесть тысяч храмов, 
надо было больше? Значит, нужно 
было открыть больше семинарий, 
больше монастырей. И это было сдела-
но.

А то, что произошло за эти семь 
лет, – это попытка все то, что было сде-
лано раньше, перевести из количества 
в качество. И вы знаете, что мы стали 
задумываться о том, как все это орга-
низовать. Как организовать по-нас тоя-
ще му социальную работу в Церкви, 
чтобы она проходила от центра, от 
Патриархии, через епархии, до прихо-
дов, до монастырей? Нужно было что-
то сделать, чтобы усилить работу мис-
сионерскую, образовательную, работу 
с молодежью, чтобы усилить присут-
ствие Церкви в общественном, инфор-
мационном пространстве. Ведь я зани-
мался этими вопросами в 90-е годы и 
помню, с какими трудностями мы 
сталкивались, какое крошечное место 
отводилось тогда Церкви в информа-
ционном пространстве.

Конечно, требовалось провести 
преобразования на уровне централь-
ного церковного управления, потому 
что каждым из этих направлений дол-
жен был кто-то заниматься. И мы про-
вели серьезную реформу центрального 
управления Московского Патриарха-
та. Были созданы или реформированы 
Синодальные отделы, у них появилась 
конкретная повестка дня. Был создан 
Высший Церковный Совет, который 
объединил всех руководителей этих 
ведомств. Сейчас все вопросы решают-
ся коллегиально. Мы слышим, о чем 
докладывают руководители. Каждый 
из членов Высшего Церковного Совета 
знаком с повесткой дня другого учреж-
дения, происходит координация дей-
ствий. Решения, которые принимают 

Синод или Архиерейский Собор, ста-
вятся под контроль Высшего Церков-
ного Совета. У нас есть сквозные темы, 
когда мы осуществляем контроль над 
всеми решениями от начала и до 
конца. Конечно, такого в Церкви рань-
ше не было. На Соборах принимались 
хорошие решения, но зачастую их не 
исполняли – из-за текучки, из-за про-
блем…

Кроме того, надо было все эти 
импульсы вывести на епархиальный 
уровень, поэтому по такому же прин-
ципу теперь построено управление 
епархиями. Но ведь не на уровне епар-
хий, в конце концов, народ живет – на 
уровне приходов. Значит, надо было 
эту структуру спустить на уровень при-
ходов. У нас появились ответственные 
за социальную, молодежную работу, за 
образование, за миссию. И все это 
заработало.

Но поскольку Церковь Православ-
ная управляется епископатом, то без 
реального участия епископа во всех 
этих делах никакого успеха не будет. 
Все будут спрашивать благословения, а 
епископу будет трудно охватить весь 
огромный пласт проблем. И тогда воз-
никла, может быть, самая важная, 
самая полезная мысль – увеличить 
количество епархий в Русской Церкви. 
Если сравнить с епархиями, скажем, в 
Греции, где город с населением в 20 
тысяч имеет своего митрополита, то 
представляете, что такое один архие-
рей на пять миллионов, как это было в 
Краснодарском крае? Или один архие-
рей на десять или двенадцать миллио-
нов, как это было в Москве? При всем 
желании управлять таким большим 
количеством паствы, – и духовно 
управлять, и организовывать всю про-
фильную работу, о которой я сказал, – 
невозможно. Как-то я летел из Якутска 
в Иркутск – почти четыре часа на 
самолете. И я подумал: «Столько же, 
сколько от Москвы до Лондона. А что 
под нами? А под нами – два архиерея 
на все это пространство. Конечно, 
населения не так много, как в Европе, 
и дороги не такие хорошие, но ведь 
люди живут – в таежных поселках, на 
берегу рек. Они когда-нибудь архиерея 
видели? Никогда! А архиерей знает, 
что там священник делает? Не знает. 
Как же так? Как мы можем заниматься 
образованием, работать с молодежью, 
как мы можем организовывать все 
остальное, если архиерей не в курсе 
дела, если он имеет самое общее пред-
ставление о том, что происходит?»

Возникла необходимость разу-
крупнить эти огромные епархии, и 
сегодня у нас в Русской Церкви, как я 
уже сказал, 296 епархий. Некоторые 
нас критиковали: «Увеличивается 
бюрократический аппарат». А что на 
самом деле произошло? Архиереи поя-
вились в районных центрах. А что 
такое появление архиерея? Создается 
епархиальное управление. Вокруг 
архиерея собираются образованные, 
преданные церковному делу люди, 
чаще всего из мирян, создается актив, 
который вступает во взаимоотноше-
ния с местными властями, с прессой, с 
общественностью, с больницами, с 
молодежными организациями, то есть 
на принципиально иной уровень выхо-
дит церковная работа в районах, при-
чем не только в районных центрах. И 
мы сегодня видим несомненную акти-
визацию всей церковной жизни, что 
связано, в первую очередь, с созданием 
новых епархий, с созданием той самой 
вертикали, о которой я сказал.

К чему это привело? Во-первых, в 
Патриархии, у Патриарха теперь боль-
ше информации. Мы знаем, что сейчас 
в Церкви происходит, причем не про-
сто с точки зрения статистики, но и с 

точки зрения аналитики. Мы видим, 
что происходит от года к году, мы 
видим, как меняется работа в той или 
другой сфере, мы можем корректиро-
вать эту работу, что и происходит через 
Высший Церковный Совет и Священ-
ный Синод.

Поэтому можно оценивать и с 
точки зрения той же статистики, – 
конечно, многое изменилось. Но для 
меня самый главный показатель – это 
изменение отношения к Церкви в 
нашем обществе. Ясно, что общество 
очень разноликое, и всегда будут люди, 
критически относящиеся к Церкви и 
просто неверующие. Некоторые по 
политическим соображениям не сим-
патизируют Церкви – это уже другая 
тема, не будем о ней говорить. Но факт 
тот, что, несмотря на присутствие нега-
тивного или безразличного отноше-
ния, очень значительно увеличился 
интерес к положительной повестке 
дня Церкви. В этом смысле у меня 
большая благодарность к средствам 
массовой информации. Место Церкви 
в информационном пространстве 
стало совершенно другим. Я получаю 
каждый день аналитику, которую мне 
готовит Владимир Романович Легойда 
со своей командой. Я вижу, что проис-
ходит. Конечно, блуждать по всем 
сетям невозможно, но я слежу за всем 
тем, что происходит, благодаря анали-
тическим справкам, которые я полу-
чаю. Увеличивается интерес к Церкви.

И происходит это не потому, что 
мы какие-то хорошие или плохие, а 
потому что активность людей, вовле-
ченных в Церковь, приводит к таким 
результатам. Но еще раз хочу сказать, 
что мы пока в самом начале пути.

Ну и очень хотел бы подчеркнуть 
важность укрепления соборного нача-
ла в Церкви. Архиерейские Соборы 
стали созываться чаще. Было создано 
Межсоборное присутствие – совер-
шенно замечательный орган, в кото-
рый входят, как вы знаете, архиереи, 
духовенство, миряне, мужчины, жен-
щины, молодые люди, монашествую-
щие. Все соборные документы и вооб-
ще все серьезные, важные документы, 
на которых Церковь основывает свою 
деятельность, рождаются в недрах 
Межсоборного присутствия, то есть все 
вырастает снизу. Люди в группах 
пишут тексты, которые поступают на 
пленум, проходят через редакционные 
комиссии, а потом мы делаем то, чего 
не делает ни одна Церковь. Вот мы 
просили Константинополь: «Опубли-
куйте как можно быстрее проекты 
документов, чтобы народ их почитал». 
Нам говорят: «Нет, нужно эмбарго 
держать до начала Собора». «Да поче-
му?» «Будет дискуссия». «Так слава 
Тебе, Господи, если будет дискуссия!» 
И я привел им в пример то, как работа-
ет Межсоборное присутствие. Мы гото-
вим проекты, публикуем в Интернете 
– пишите, что хотите! Причем среди 
шумов, как я уже недавно сказал, быва-
ют и серьезные сигналы, которые учи-
тываются в работе над текстом. Мы 
считаем это очень важным, мы вовле-
каем не только Церковь, но и практи-
чески все наше общество в обсуждение 
документов, имеющих общецерковное 
значение. Этого нет нигде, ни в одной 
Церкви. Не знаю, как на Западе, но 
тоже что-то не слышал о подобном. А у 
нас это есть, и я это очень ценю. Пото-
му что мы часто снимаем напряжение, 
которое возникает, если церковная 
позиция вырабатывается под грифом 
«секретно», или «для служебного 
пользования», или «эмбарго до такой-
то даты» и т. д. Мы разрушили все эти 
подходы. Мы совершенно открыты к 
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тому, чтобы любой человек принимал 
участие в формировании общецерков-
ной повестки дня и церковной пози-
ции.

Вот что, по милости Божией, уда-
лось сделать за последние годы.

– Александра Красногород-
ская, газета «Известия». Как 
вы относитесь к активному 
вмешательству общественных 
организаций, которое мы 
наблюдаем в последнее время, в 
работу выставок, мероприя-
тий, в том числе на религиоз-
ную тематику? На ваш взгляд, 
как это можно правильно оце-
нивать? Как насилие над искус-
ством или все-таки активную 
общественную позицию и в 
какой-то степени мнение обще-
ства?

– Для того чтобы понять, что про-
исходит, нужно, я думаю, обратить 
внимание на следующее. Художник 
может обращаться к религиозной 
тематике, создавать художественные 
образы – живописные, скульптурные, 
литературные, кинематографические. 
Никогда Церковь не запрещала и не 
выступала против использования 
религиозной тематики в художествен-
ных целях. Достаточно пройтись по 
залам музеев, и вы увидите изображе-
ния – и эпохи Ренессанса, и Нового 
времени. Разные художники 
по-разному изображают Богоматерь с 
Младенцем. Возьмите Рафаэля, Лео-
нардо да Винчи – ничего общего с 
каноническим изображением, как 
например, на Владимирской иконе 
Божией Матери. Но ведь Церковь 
никогда против этого не выступала. 
Конечно, в наших храмах только в 
XVIII веке появляется академическая 
живопись – она не является в полной 
мере канонической, но Церковь никог-
да ее не отвергала. То же самое и в 
музыке.

Но ведь есть и карикатура, издева-
тельство, насмешка… Священные тек-
сты, священные изображения пред-
ставляются в виде карикатуры, 
насмешки, издевательства – над кем? 
Над Богом Творцом, над Господом 
Иисусом Христом, в Которого верят 
сотни миллионов, миллиарды людей! 
Что это, надо пропустить мимо своего 
внимания? Списать на свободу выра-
жения? Но ведь можно провести 
целый ряд параллелей. Допустим, 
издевательство над национальными 
чувствами – вот попробуйте поизде-
ваться над Холокостом, нарисовать 
карикатуры. Не только евреи будут 
против – все скажут, что это недопу-
стимо: «Там человеческие страдания, 
а вы издеваетесь». Но ведь точно так 
же нельзя издеваться над тем, во что 
верят люди религиозные. Это не долж-
но становиться предметом для издева-
тельств, а если вы издеваетесь, реак-
ция может быть очень разная. К сча-
стью, у нас не происходит так, как в 
исламском мире, но некоторых людей 
удержать невозможно.

У нас осуждают человека, который 
отреагировал радикально, но не осуж-
дают тех, кто за месяц до выставки 
придал этим изображениям статус 
произведений искусства – не знаю, 
случайно или сознательно, – и выста-
вил в Манеже. Давайте разбираться во 

всем: и в одном, и в другом, и в тре-
тьем. Давайте научимся жить, уважая 
убеждения друг друга. Вот тогда мы 
будем строить гармоничное общество. 
Но, ссылаясь на свободу человека, 
нельзя допускать издевательства над 
личностью, над нацией, над религией, 
над святынями.

Меня спрашивают, как я реагирую 
на столь радикальный поступок. 
Конечно, я не принимаю это как свя-
щенник. Ведь над нами издевались в 
20-е годы. Страшные богохульные 
«крестные ходы» по городам, никто с 
палками их не разгонял. Люди терпе-
ли – страдали, молились. Я застал 
издевательства над верой в 60-е годы, 
во времена Хрущева, когда пытались 
разгонять крестные ходы, когда рисо-
вали и в газетах публиковали карика-
туры на библейские темы. Мы терпе-
ли, понимая, что живем в несвобод-
ном государстве.

Но когда мы живем в свободном 
государстве, где у всех равные права, 
то у людей появляется возможность 
выражать свой протест. Я, как Патри-
арх, выступаю за мирные формы про-
теста. Вообще радикализм я не прием-
лю, в том числе протестный радика-
лизм. Но если мы говорим об одном, 
то должны сказать и о другом. Пере-
кос в общественной дискуссии в сторо-
ну осуждения одних и оправдания тех, 
кто спровоцировал подобную реак-
цию, на мой взгляд, является ошибоч-
ным. Это не ведет к гражданскому 
миру и согласию. Поэтому призываю 
тех, от кого это зависит, делать все для 
того, чтобы подобные конфликты в 
нашем обществе не возникали.

– Елена Яковлева, «Россий-
ская газета»: Ваше Святейше-
ство, фигура Патриарха сегод-
ня значима не только в Церкви, 
но и в обществе, в жизни многих 
религиозных людей. Конечно, в 
биографию Патриарха вгляды-
ваются люди – как в образец и 
модель. Хочу вас спросить о 
неком нравственном опыте. 
Вера требует от нас прощать 
и любить врагов. Какого врага 
вам было труднее всего про-
стить и полюбить?

– Единственное, что мне очень 
трудно простить, – это воровство и 
предательство, потому что если чело-
век способен украсть, когда ты ему 
доверяешь, или предать, когда ты ему 
доверяешь, то заставить себя любить 
такого человека очень тяжело. Но, 
выступая перед молодежью, я как-то 
сказал, что любовь к врагам – это 
отсутствие злобы. Именно такое отно-
шение к врагам я не просто испове-
дую, но и переживаю в своей жизни. У 
меня нет эмоциональной злобы в 
отношении даже тех, кто совершил 
против меня некие действия. Нет! 
Если хотите перепроверить, спросите 
у моих сотрудников – они скажут: 
«Точно, абсолютно так!» Я не испыты-
ваю злобы. Но всячески порицаю 
подобного рода поступки и считаю, 
что они разрушают ткань нормальных 
человеческих отношений, которую 
сшить потом бывает очень тяжело.

– Константин Мацан, радио 
«Вера». Ваше Святейшество, 
вы уже сказали о том, что сде-
лано, сказали о прошлом, и я 
хотел бы спросить о будущем, 
потому что вы в своих высту-

плениях часто говорите, что не 
нужно зацикливаться на про-
шлом, а нужно смотреть впе-
ред, идти с упованием на Бога и 
верой в будущее. Это важно, 
как вы говорили, и для народа в 
целом, и для каждого человека 
на личном уровне. Ведь христи-
анство – это о том, какими мы 
все можем стать, а не только 
какие мы есть. Вот как пра-
вильно смотреть в будущее? 
Как вы смотрите в будущее 
человека, будущее народа и лич-
ное будущее.

– Приведу вам следующий при-
мер. Когда мне было 40 лет, я понял, 
что мне нужно подтянуть английский 
и греческий. С английским что-то 
получилось, до какого-то уровня я его 
подтянул, а вот на греческий времени 
не хватило. Когда мне исполнилось 55, 
я вернулся к этой теме и подумал: вре-
мени остается – совсем немного, 
чтобы еще и языки изучать, учитывая 
текущую повестку дня. А в 70 лет я 
мало думаю о том, что должен сделать 
в будущем. Я просто предаю себя в 
руки Божии, потому что в Слове Божи-
ем сказано: «семьдесят лет, аще же в 
силах – восемьдесят» (см. Пс. 89,10). 
Это возраст, когда ты не можешь изме-
рять будущее конкретными отрезками 
времени и сказать, например, что в 
следующие пять лет должен сделать 
то-то и то-то. Это просто невозможно, 
или это был бы прекраснодушный 
взгляд, не соответствующий действи-
тельности. Так что, если Господь даст 
силы, разумение, крепость, буду, упо-
вая на волю Божию, трудиться над 
тем, что могу сделать.

Что же касается будущего нашего 
народа, будущего Церкви, то ведь еще 
в Ветхом Завете сказано, что есть два 
пути – путь жизни и путь смерти (см. 
Втор. 30,19), и в каждый момент вре-
мени мы избираем тот или иной путь. 
Отдаваясь греху, мы идем по пути 
смерти. Преодолевая грех, мы встаем 
на путь жизни. Это справедливо в 
отношении человека, в отношении 
общества, в отношении всей нашей 
планеты. Это постоянный выбор, и 
никто не может прогнозировать его 
результаты. Все зависит от нравствен-
ного состояния личности – именно 
здесь, в сердце человека, все и решает-
ся. Если мы открываем свое сердце 
греху, то у нас нет будущего. Если мы 
воспитываем своих детей в безразли-
чии ко греху, то у нас нет будущего. 
Если мы теряем способность разли-
чать добро и зло, то у нас нет будуще-
го. А если мы, несмотря на искушения 
и соблазны, преодолевая притяжение 
греха, воспитываем детей в сознании 
того, что хорошо и что плохо, то у нас 
есть надежда на будущее.

– Валентина Трубецкая, 
«Интерфакс-Религия». Ваше 
Святей шество, у меня, если 
позволите, вопрос об Украине. 
За последние три года сделано 
много такого, после чего 
кажется, что национальное 
примирение в этой стране уже 
невозможно, тем более невоз-
можно примирение с Россией. 
Как вы считаете, при каких 
условиях примирение все-таки 
могло бы произойти, и сколько 
времени, учитывая масштаб 
содеянного в последние годы, 
мог бы занять этот процесс?

– Я считаю, что это примирение не 
просто возможно, но и непременно 
будет, потому что в конфликт между 
Россией и Украиной вовлечено мень-
шинство людей – то самое, которое мы 
видим на телеэкранах, те, кто марши-
рует, кто произносит агрессивные 
речи в отношении России. Есть и 
среди наших людей те, кто на дух 
современную Украину не переносит. 
Но если посмотреть на весь пласт 
народной жизни, то это абсолютное 
меньшинство. Этот конфликт глубин 
не затронул.

Именно на этом, я думаю, основы-
вается миротворческая позиция Укра-
инской Православной Церкви, кото-
рая знает свою паству и которая обра-
щается с миротворческим призывом и 
к Востоку, и к Западу. Вот если миро-
творческий потенциал Церкви не 
будет разрушен, то примирение несо-
мненно состоится. Все это может про-
изойти очень быстро, потому что 
болезнь не проникла в глубину народ-
ной жизни ни на Украине, ни в Рос-
сии. Поэтому очень важно выстраи-
вать мудрую политику, очень важно 
продолжать миротворческие усилия 
Церкви и делать то, что делает наша 
Церковь. Каждый день мы молимся о 
примирении на Украине и верим, что 
Господь услышит нашу молитву, и 
снизойдет мир на украинскую землю, 
и восстановятся отношения между 
братскими странами и народами Рос-
сии и Украины.

Без этой веры жить невозможно, 
ведь что такое этот конфликт перед 
лицом 1000-летней общей истории? 
Поэтому надеемся и верим, что 
Господь приклонит Свою милость к 
народу России и Украины, к народу, 
на который простирается пастырская 
забота нашей Церкви.

– Андрей Афанасьев, телека-
нал «Царьград». Ваше Святей-
шество, мы, как журналисты, 
находимся в достаточно агрес-
сивной информационной среде. 
Вот как православному челове-
ку, православному журналисту 
реагировать на зло, с которым 
мы непременно ежедневно 
сталкиваемся?

– Зло может быть разным. Есть 
онтологическое зло, есть зло, которое 
исходит от конкретных людей, есть 
зло, которое порождается социаль-
ной несправедливостью, – думаю, 
какого-то общего совета быть не 
может. Но журналист, особенно пра-
вославный, обязан отстаивать добро, 
и в этом смысле он запрограммиро-
ван на вступление в диалог и даже в 
полемику. Ведь если вы умолкнете, 
кто же в этом информационном про-
странстве будет говорить? Вот тогда 
зло и будет распространяться. Здесь 
проходит линия борьбы, и уходить от 
этой борьбы нельзя. У Церкви, конеч-
но, свой язык, у журналистов может 
быть свой, и надо избегать крайно-
стей, но я не хочу никого здесь учить, 
– каждый из вас человек высококва-
лифицированный. Поэтому вы сами 
найдете правильный язык. Но стоять 
на стороне добра – это и значит сто-
ять на стороне жизни, мы только об 
этом и говорили. Это значит встать 
на путь жизни, а для журналиста это 
очень важный мировоззренческий 
выбор.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

СТОЯТЬ 
НА СТОРОНЕ ДОБРА

ИНТЕРВЬЮ СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА КИРИЛЛА РОССИЙСКИМ ИЗДАНИЯМ 
К 70-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ

(Окончание. Начало на стр. 2).

Первосвятитель
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В СамПДС прошло пленарное 
заседание Самарского регио-
нального отделения Всемир-

ного Русского Народного Собора 
«Россия и Запад: в поисках ответов 
на цивилизационные вызовы».

В работе заседания приняли участие 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий, епископ Серафим, епископ 
Отрадненский и Похвистневский Ники-
фор, епископ Кинельский и Безенчук-
ский Софроний, епископ Жигулевский 
Фома - викарий Самарской и Сызранской 
епархии, заместитель председателя пра-
вительства Самарской области Алек-
сандр Фетисов, председатель правления 
Самарской областной писательской орга-
низации Александр Громов, председа-
тель правления регионального отделе-
ния Международной общественной орга-
низации «Союз православных женщин» 
в Самарской области Мария Матанцева, 
священники Самарской епархии, извест-
ные научные, общественные и культур-
ные деятели.

Открывая заседание, Высокопрео-
священнейший Сергий, в частности, ска-
зал: « …Как мы знаем, 1 ноября 2016 года 
прошел ХХ Всемирный Русский Народ-
ный Собор. В своем выступлении на 
Соборе Святейший Патриарх Кирилл 
очень точно определил, что в любом диа-
логе о взаимоотношениях России и Запа-
да обычно возникают два типа ассоциа-
ций. Первая связана с представлением о 
том, что западное общество неизменно 
является носителем передовых идей и 
достижений, российское же общество 
отстает в своем развитии. Как показала 
история, такой подход ошибочен, он, к 
тому же, не отвечает национальным 
интересам России. Да и кто доказал, что 
Россия от кого-то отстает? У нас свой, 
Богом определенный, исторический 
путь.

Второе представление выражает 
идею якобы непримиримого, враждеб-
ного антогонизма, существующего между 
двумя мирами: цивилизацией Запада и 
цивилизацией Русского мира.

Но мы, православные, основываемся 
на таких христианских началах Боже-
ственного миропорядка, как свобода и 
любовь. Мы должны утверждать равное 
достоинство всех цивилизаций и культур, 
исключая всякие попытки диктата и 
одностороннего навязывания политиче-
ских норм и культурных стандартов, мы 
должны стремиться к взаимопониманию 
и равноправному сотрудничеству.

Мы стоим перед общими проблема-
ми, но по-разному их воспринимаем. 
Безусловно, мы едины в том, что челове-
честву угрожают международный терро-
ризм, распространение оружия массово-
го поражения. Столь же серьезно волну-
ют нас риски глобальных эпидемий, 
появление новых видов смертоносных 
вирусов, а также стихийные бедствия и 
техногенные катастрофы.

Вместе с тем мы, представители Рус-
ского мира, призываем обращать внима-
ние не только на изменение внешних 
условий нашего бытия, но и на измене-
ния внутренние, затрагивающие челове-
ческую душу. Нас, конечно, печалит пер-
спектива исчезновения целых народов, 
языков, культур, что угрожает нарушить 
существующее на планете этнокультур-
ное образование.

Мы полагаем, что сегодня не может 
сниматься с повестки дня проблема без-
человечного отношения к нерожденным 
детям, влекущего за собой массовые 
аборты, разрушение института семьи, 
размывание базисных нравственных 

ценностей, агрессивное наступление на 
традиционные религиозные культуры, 
что, в частности, выражается в проведе-
нии политики масштабной и целена-
правленной дехристианизации.

Эта дехристианизация Европы и 
Америки ставит под сомнение общую 
ценностную основу, приводит к тоталь-
ному непониманию, когда при обсужде-
нии острейших вопросов возникает вза-
имная глухота. Когда одна сторона воз-
мущенно спрашивает: «Как можно 
публично оскорблять религиозные чув-
ства миллионов людей?», а другая сторо-
на задает встречный вопрос: «Как можно 
посягать на чье-то право свободного 
самовыражения?»

При этом необходимо признать, что 
грубое вторжение в сферу религиозных 
чувств осложняет взаимопонимание 
части европейских элит не только с Рос-
сией, но и с другими мировыми культу-
рами, основанными на традиционной 
религиозной этике – в первую очередь, 
конечно, с мусульманским миром. Это и 
провоцирует рост исламского радикализ-
ма, который оправдывает свои действия 
агрессивной секулярной политикой и 
духовной безпринципностью западного 
общества.

Нарастающий разрыв между циви-
лизациями вызывает тревогу. Дальней-
шее углубление противоречий рискует 
превратиться в непреодолимую мировоз-
зренческую пропасть. Однако возмож-
ность продолжения диалога и «наведе-
ния мостов» все-таки существует. Мно-
жество фактов позволяет говорить о том, 
что полный отказ от традиционных 
духовно-нравст вен ных ценностей, на 
котором настаивают западные элиты, 
вызывает сопротивление в народе. Это 
находит выражение в религиозных поис-
ках, художественном творчестве, повсед-
невной жизни и даже в высокой полити-
ке. Мы все видим, что Америка выбрала 
традиционный путь в лице Трампа. Вели-
кобритания, как от чумы, бежит от разла-
гающегося Евросоюза.

Сегодня уже очевидно, что только в 
рамках диалога мы сможем найти ответы 
на вопросы о том, как победить терро-
ризм, как защитить традиционную семью 
и право нерожденных младенцев на 
жизнь, как обезпечить миграционное 
равновесие, победить голод и эпидемии, 
как уважать убеждения друг друга, пони-
мая, что у свободы должны быть мораль-
ные ограничения.

Всемирный Русский Народный 
Собор, его Самарское отделение могут и 

должны внести свой вклад в развитие 
этого нового диалога народов. Убежден, 
вместе со Святейшим Патриархом и всем 
духовенством на основе вечных духовно-
нравственных ценностей возможно 
успешное преодоление существующих 
цивилизационных вызовов».

Затем началось обсуждение доклада 
Высокопреосвященнейшего Сергия.

Архимандрит Георгий (Шестун), 
заведующий межвузовской кафедрой 
православной педагогики, выступил с 
интересным сообщением - «Образова-
ние в России. Ответы на глобальные 
вызовы и угрозы». О роли религии в 
межцивилизационном диалоге расска-
зал заведующий межвузовской кафе-
дрой теологии и истории религий архи-
мандрит Вениамин (Лабутин). Предсе-
датель Самарского регионального отде-
ления «Союз православных женщин» 
Мария Александровна Матанцева 
выступила с содержательным докладом 
«Россия и Запад. Традиционные ценно-
сти, общие проблемы». Проректор 
Самарского государственного социаль-
но-пе дагогического университета Ната-
лья Николаевна Кислова рассказала о 
работе ХХ Всемирного Русского Народ-
ного Собора.

В принятой по итогам работы пле-
нарного заседания резолюции, в частно-
сти, говорится: «Самарское региональ-
ное отделение ВРНС выступает за ско-
рейшее принятие следующих мер.

В сфере образования и культуры:
- Разработка и внедрение региональ-

ной и образовательной политики, 
направленной на укрепление духовного 
и культурного суверенитета нашего наро-
да, сохранение русской идентичности. 
Должны быть приняты дополнительные 
меры по созданию центров русской куль-
туры, по духовно-нравственному и патри-
отическому воспитанию молодежи, по 
поддержке русских творческих, в том 
числе музыкальных, коллективов…

В сфере истории края:
- Популяризация российской исто-

рии региона. Увековечивание на терри-
тории региона памяти русских воинов 
времен Первой мировой (1914-1918) и 
Великой Отечественной войн (1941-
1945)…

В сфере демографии:
- Принятие действенных мер, направ-

ленных на значительный рост численно-
сти населения региона, сокращение, а в 
перспективе и полное запрещение абор-
тов. Формирование в молодежной среде 
отношения к аборту, как к убийству чело-

века, повышение статуса многодетного 
родительства.

В сфере межнациональных отноше-
ний:

Общественное согласие в регионе 
должно поддерживаться при осознании 
особой роли православной веры как госу-
дарствообразующей, при любви и уваже-
нии к русской культуре и истории, а 
также при уважении к другим традици-
онным религиям России…

В градостроительной и социальной 
политике:

- Сохранение исторической застрой-
ки городов области, особенно столицы 
региона. Формирование архитектурно-
пространственной среды с учетом важно-
сти сохранения и усиления русской куль-
турной идентичности…

В сфере экономики и социальной 
политики:

- Формирование здоровой, социаль-
но безопасной среды проживания в 
Самарской области путем последователь-
ного сокращения потребления алкоголя 
и наркотиков, а также введения обследо-
вания на употребление наркотиков в 
школах, вузах, при поступлении на госу-
дарственную и муниципальную службу…

В информационной сфере:
- Влияние на региональное информа-

ционное пространство посредством 
политики, направленной на объедине-
ние функций культуры и образования, 
восстановление воспитательной функ-
ции русской духовной культуры…

В сфере управления:
- Создание судов чести и кодекса 

чести, грубое нарушение которых влекло 
бы к длительному запрету на занятие 
государственных, муниципальных либо 
общественных должностей. Действенная 
и открытая борьба с коррупцией.

Усилия, направленные на сосущество-
вание культурной и гражданской иден-
тичности Самарской области, не должны 
сопровождаться попытками самоизоля-
ции. Самарцы – мирные и доброжела-
тельные соседи, готовые к развитию взаи-
мовыгодных и дружеских отношений с 
другими регионами и представителями 
Дальнего и Ближнего Зарубежья. Уважая 
их национальную культуру и самобыт-
ность, они оставляют за собой право опе-
режающими темпами укреплять свою 
собственную культуру и национальное 
самосознание, разделяя с другими наро-
дами общие озабоченности посредством 
честного и непредвзятого диалога.

Соб. инф. при информационной 
поддержке сайта Самарской епархии

НАШ ОТВЕТ НА ВЫЗОВЫ 
СОВРЕМЕННОСТИ

РЕПОРТАЖ О ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ САМАРСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ВСЕМИРНОГО РУССКОГО НАРОДНОГО СОБОРА

Фото на память
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ВЕРА ВО ХРИСТА И ВЕЧНУЮ ЖИЗНЬ – 
ОСНОВА ВСЕЛЕНСКОГО МИРОВОЗЗРЕНИЯ
Выступление на с екции «Обра-

зование в России. Ответы на 
глобальные вызовы и угрозы» 

в рамках XX Всемирного Русского 
Народного Собора. 31 октября 2016 
года, Москва

Уважаемый президиум, благочестивое 
собрание!

Расскажу про казачий кадетский кор-
пус, который открыт в Самаре и второй год 
функционирует. Он интересен тем, что 
является результатом длительной работы с 
казаками. Началось все с того, что наш вла-
дыка, митрополит Самарский и Сызран-
ский Сергий, собрал представителей 
самарского казачества в семинарии и ска-
зал: «Ну, что, ряженые, казаками будем 
становиться?» Они сначала обиделись, но 
потом ответили: «Владыка, будем!»

И начался процесс воцерковления 
казаков, поскольку практически все они 
были очень далеки от Бога и Церкви. Они 
не были атеистами, а так – светскими 
людьми. Этот процесс длился несколько 
лет. И вот теперь у нас есть казачий 
ансамбль – хор, который поет в храме на 
богослужениях, даже архиерейскую литур-
гию может спеть. Есть постоянно действу-
ющий крестный ход со списком чудотвор-
ной иконы Божией Матери «Избавитель-
ница от бед», явление которой произошло 
в 1917 году за четыре дня до Октябрьского 
переворота. Крестный ход проходит по 
Приволжскому Федеральному округу (тер-
ритория Волжского Казачьего Войска), по 
всем 14 регионам непрерывно, зимой и 
летом, круглый год. Это две команды 
сопровождения, их называют «конвой 
Божией Матери», которые по две недели 
несут службу, потом меняются. Заходят во 
множество населенных пунктов, в том 
числе в самые глухие, удаленные от центра 
и лишенные храмов. Посещают также 
воинские части, школы, детские дома, 
исправительные учреждения. Везде по 
пути следования служатся молебны с ака-
фистом, казаки проводят просветитель-
ские беседы.

И вот после того, как казаки начали 
молиться, у нас появился Казачий кадет-
ский корпус. Нам дали школу-интернат, 
там уже были условия для создания жизни 
на казарменной основе. Детей сразу одели 
в форму. Сейчас уже есть детский хор в 350 
человек. Дело идет.

И я просто хотел сказать, с чего надо 
начинать. Надо начинать с молитвы и 
воцерковления, иначе ни один кадетский 
корпус не родится.

Проблема кадров – очень тяжелая. Мы 
готовим воспитателей силами семинарии 
совместно с Самарским институтом повы-
шения квалификации работников образо-
вания. То есть читаются полноценные 
курсы, слушателям дают свидетельства о 
том, что они могут быть воспитателями 
казачьего корпуса.

Но хотелось бы сказать в первую оче-
редь о главной беде нашего современного 
образования – о том, что оно западно ори-
ентированно. Но, говоря о глобализме, мы 
с вами должны подумать, а что мы можем 
глобализму противопоставить? Если про-
тивопоставить нечего, то все мы будем впи-
саны в глобальный проект, чего бы мы ни 
делали и каких бы доктрин не писали.

Есть принципиальные вещи, которые 
отличают Россию от западного мира. Часто 
приходится слышать лукавые речи о том, 
что Россия должна войти в Европу, в евро-
пейскую цивилизацию. Но мы ведь и так 
живем в Европе: Москва – в Европе, и Рос-
сия – это европейское государство. Истори-
чески та часть света именовалась Новым 
или Христианским миром, после открытия 
Америки и до XIX века – Старым Светом, а 
«Европа» было всего лишь географиче-
ским названием. И когда этот свет стал из 
Европы уходить, то осталось только геогра-
фическое наименование, как подтвержде-
ние отхода от Христа.

Но и Россию двигают в этом направле-
нии, например, предлагая назвать Еврази-

ей – тоже по географическому положению. 
Но Россия – это не Европа и не Азия, это 
Русь, Святая Русь.

Что же мы можем противопоставить 
глобальному проекту? Думаю, что глобаль-
ному мы должны противопоставить все-
ленское. «Глобализм» происходит от слова 
«глобус» – земной шар, на котором живут 
люди. И вот люди по этому земному шару 
ходят, что-то делают, что-то думают. А 
потом земная жизнь заканчивается. И если 
мы живем только на земном шаре, то мы 
живем только земной жизнью. Это и есть 
глобализм, когда человек считается смерт-
ным, а жизнь его – только временной.

Надо отметить, что многие наши 
сограждане примерно так и думают. В 
Самаре несколько лет назад был такой экс-
перимент. Не помню точные цифры, скажу 
примерно. Ученикам обычных школ зада-
ли вопрос: вы православные или нет? 80% 
ответили, что они православные. Потом их 
спросили: вы верующие или нет? На этот 
вопрос утвердительно ответили только 
40%. То есть у нас 80% православных, но 
верующих при этом только 40%.

Если ты считаешь, что жизнь твоя 
ограничена только земным существовани-
ем, то «бери от жизни все». Поэтому глоба-
лизм – это всегда общество потребления. 
То же самое общество потребления было и 
в России в ХХ веке. Вы скажете: у нас 
потреблять-то было нечего, а все лишь 
мечтали об этом. Да, мечтали о том, чтобы 
коммунизм построить: бери, сколько 
хочешь и чего хочешь. И вдруг капитали-
сты построили этот идеал коммунизма у 
себя – тогда мы совсем разочаровались. И 
сейчас мы по-прежнему стремимся к этому 
потреблению. Советский человек хотел 
потреблять, но не имел возможности, а 
человек постперестроечный так до этого 
дорвался, что остановиться уже не может 
– потребляет и потребляет.

Когда мы противопоставляем глоба-
лизму вселенское миропонимание, то что 
имеем в виду? Говоря о вселенской жизни, 
следует вспомнить пасхальный тропарь: 
«Христос воскресе из мертвых, смертию 
смерть поправ и сущим во гробех живот 
даровав». Православие – это попрание 
смерти.

Глобализму должно противостоять 
вселенское мировоззрение: мировоззре-
ние безсмертного человека, для которого 
жизнь земным существованием не закан-
чивается, а только начинается.

И когда мы говорим о России, то долж-
ны понимать, что есть Россия земная и 
небесная. Те, кто творил нашу великую 
державу, закончив свое земное служение, 
ушли в вечность. Они – ушедшие в про-
шлое – оказались у нас в будущем. И мы 
идем к ним, они нас ждут, на нас смотрят, 
ожидают, когда же мы к ним устремимся 
за помощью. Когда в войну под Москвой 
была беда, Сталин к ним обратился – к 
Александру Невскому, Дмитрию Донско-
му, Ивану Грозному. И сколько чудес полу-

чилось: Божия Матерь воинам являлась, 
оружие у неприятеля заклинивало. Про-
шел крестный ход вокруг Петербурга – 
враг не смог переступить эту линию. Сразу 
пошла Божия помощь.

Россию не победить, потому что у нас 
есть целая армия таких полководцев, как 
Суворов, Нахимов, Кутузов, собор Святых, 
в земле Русской просиявших. Все эти жите-
ли небесной России включаются в борьбу с 
врагом, когда на нас нападают.

Россию нельзя победить, потому что в 
ней соединено настоящее, прошлое и буду-
щее. Вот это самое важное. Это и есть 
новый проект, вселенский проект. История 
России во времени – в прошлом, но в 
реальности она предстоит перед нами. Мы 
идем к этим людям – творцам нашей исто-
рии, которые ждут нас в мире уже ином. И 
мы стоим перед их глазами, и они смотрят 
на нас: а что же мы делаем, как живем, как 
служим Богу и Отечеству?

С точки зрения западного человека, 
история – это капитал, наследство, которые 
они получили. Но когда дети богатых роди-
телей получают наследство, то часто начи-
нают жить, как вздумается, и безбожно его 
проматывать. Путин недавно им сказал: «А 
вы хоть понимаете, что вы натворили?» 
Они не знают, что делать с историей. Но 
мы-то знаем: мы – продолжатели этой 
истории, ее со-творцы, потому что мы перед 
ее глазами, мы идем навстречу этой исто-
рии и мы войдем в эту историю.

В этом смысле, гражданство России, 
гражданская идентичность – это совсем не 
то, что на Западе. Одна дама из первого 
поколения послереволюционных эмигран-
тов сказала: «Мне предлагают граждан-
ство России, но я не хочу российское граж-
данство – я хочу быть подданной России, 
верноподданной России». Думаю, что сле-
дует вводить в оборот нашего образования 
понятие «верноподданного России». Надо 
воспитывать верноподданного человека.

Как раньше была устроена Россия? 
Был «Белый царь», как его называли ино-
родцы, которому давали клятву верности 
все подданные: православные, мусульма-
не, буддисты, иудеи и пр. Православный 
народ, русский народ – это державный 
народ: он создал это государство. Но и все 
остальные давали клятву русскому царю. А 
царь служил Христу. Какая удивительная 
картина: мусульманин присягает право-
славному царю и служит ему! Большевики 
дольше всех смиряли басмачей, поскольку 
они более других сохраняли верность 
царю, до конца боролись за имперское 
мироустроение. Царь служит Христу. Зна-
чит, служа ему, мусульманин кому служит? 
Тоже Христу.

Есть еще одна педагогическая катего-
рия, которая до сих пор не введена в науч-
ный обиход. Сейчас все говорят о развитии, 
реже стали говорить о формировании. Что 
такое развитие? Человек родился, он растет. 
Вы можете на него почти никакого внима-
ния не обращать, но он живет среди людей 
– все равно учится, говорит и развивается. 
Разворачивается его природа, а мы должны 
успеть эту природу как-то облагородить. 
Например, из алмаза можно сделать брил-
лиант. И то, и другое – все равно камень 
природный. И поэтому когда мы говорим о 
развитии, то имеем в виду развитие сред-
ства. Ведь Господь дал природу человеку 
как средство. А для чего Он дал это сред-
ство? Для становления личности. Педагоги-
ческая категория становления сейчас вооб-
ще отсутствует, никто даже не говорит об 
этом. Природа человека заключена в том 
даре, который Бог даровал ему как природ-
ному существу. А вот становление – станов-
ление личности! Человек должен стать лич-
ностью – не родиться, а стать ею.

Становление может происходить толь-
ко в определенных условиях – благодат-
ных. Когда человек попадает в благодат-
ные условия, в церковные условия, тогда и 
происходит процесс обретения им лич-
ностного бытия. Если он не попадает в цер-
ковный мир, то останется «человеком 

плотским». Может стать и «душевным» – 
хорошим человеком, образованным, даже 
культурным. А вот духовным человеком – 
нет. Алексей Хомяков об этом писал: «Если 
ты хочешь получить благодать Духа Свята-
го, то благодать изливалась на апостолов, 
она изливалась на Церковь. Стань членом 
Церкви, и тогда ты, как член Церкви, полу-
чишь благодать». Это и есть становление. 
Ушинский также говорил, что, если школа 
не приводит ребенка к вратам Церкви, она 
не исполняет своей главной обязанности. 
То есть не школа должна воцерковлять, но 
она должна учить тому, куда человеку 
нужно идти для спасения.

Может ли светское искусство быть бла-
годатным? Может, если оно «призываю-
щее»: если оно ведет тебя в Божий мир – 
это благодатно. Если оно ведет тебя из 
Божиего мира – это вредоносно. То же 
самое образование: если образование ведет 
ребенка в Божий мир – это наше русское 
благодатное образование, а если оно не 
ведет туда – значит, оно ведет тебя к оши-
бочной цели.

В кадетских корпусах обязательно надо 
иметь собственный храм. Надо иметь свое-
го духовника. У нас в Кадетском казачьем 
корпусе заместитель по воспитательной 
работе – священник. И он тоже состоит в 
казачьем войске.

Хочу вам еще тайну открыть. В Консти-
туции России написано, что в государ-
ственных образовательных учреждениях 
нельзя создавать религиозные организа-
ции. У нас в Самаре есть муниципальная 
общеобразовательная школа со своей 
домовой церковью. И когда министр обра-
зования губернии сказал, что через суд 
добьется ликвидации этого храма, то мы 
ему ответили, что ничего у него не выйдет, 
поскольку закон никто не нарушил: храм 
есть, но нет религиозной организации – 
там нет прихода. Приход не зарегистриро-
ван, и церковь построена не на бюджетные 
средства, а на пожертвования благотвори-
телей и родителей. Если построить храм на 
небюджетные средства и если его не 
оформлять как приход, то религиозной 
организации нет, значит, никакого нару-
шения Конституции нет. А если еще 
батюшка с педагогическим образованием, 
и является заместителем директора по вос-
питательной работе, и в неурочное время 
проводит богослужения, то совсем приди-
раться не к чему. Это есть алгоритм созда-
ния домового храма при государственных 
учебных заведениях. Просто чиновники, 
когда видят купол и крест, – все, говорят, 
нельзя! А в Конституции про купол и крест 
ничего не написано. Там написано, что 
нельзя создавать религиозную организа-
цию. Ну, и не надо создавать.

Еще хотел бы сказать о русофобии. 
Одна из причин русофобии заключается в 
том, что мы не всегда рассматриваем госу-
дарственность как ценностное понятие. 
Мы говорим «Родина», «Отечество», 
«народ», «традиции». А где же «государ-
ственность»? Когда хотят разрушить наше 
государство, когда есть оппозиция государ-
ственной власти, то наши враги понимают, 
что государственность – это ценность рус-
ского народа. Чтобы победить государство, 
надо победить русский народ. И поэтому 
начинается борьба с русским народом, а 
это есть рождение русофобии. Наш народ 
– государственник. И мы не должны этого 
стесняться, что наша ценность – россий-
ская государственность. Мы жили при раз-
ных формах этой государственности, она 
меняется, но земля остается, остается 
народ, остается вера.

Архимандрит ГЕОРГИЙ (Шестун), 
настоятель Заволжского мужского 

монастыря в честь Честного и 
Животворящего Креста Господня, доктор 

педагогических наук, профессор, 
заведующий межвузовской кафедрой 
православной педагогики и психологии 

Самарской православной духовной 
семинарии, автор учебника 
«Православная педагогика»

Мир Мой даю вам

Архимандрит Георгий (Шестун)
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ПОЧЕМУ НА ЗАПАДЕ ТАК 
ЛЮБЯТ НЕНАВИДЕТЬ РОССИЮ   
Швейцарский журналист 

исследовал религиоз-
ные истоки русофобии 

- от Карла Великого до наших 
дней

«Русофобия зародилась еще до 
того, как Россия вышла на арену исто-
рии», - с этого парадокса начинается 
недавно изданная книга швейцарского 
журналиста, депутата парламента 
Женевы Ги Меттана. Еще в раннем 
Средневековье, за 200 лет до святого 
князя Владимира, Запад начал борьбу 
против Византии. 

ИМПЕРАТОР ЗАПАДА ПРОТИВ СВЯТЫХ 
ОТЦОВ ВОСТОЧНОЙ ИМПЕРИИ.

В 800 году возникли два соперни-
чающих центра силы с двумя импера-
торами - в Риме и Константинополе. В 
тот год Римский Папа Лев III короно-
вал Карла I, лидера германского пле-
мени франков. Это вызвало протест 
Константинополя, но Папа защищал 
свои интересы: против него зрели заго-
воры, на Рим наступали агрессивные 
племена, понтифик нуждался в под-
держке сильного лидера.

Однако цена такой защиты оказа-
лась высокой. Карла не устраивало 
первенство Византии, отныне он счи-
тал себя главным преемником Рим-
ской империи. Желая показать свое 
превосходство над Константинополем, 
он навязал христианам спор о том, что 
Святой Дух исходит не только от Отца, 
но и от Сына. Речь шла об основах хри-
стианской веры - догматическом добав-
лении, которое ранее отвергли участ-
ники Вселенского Собора.

Император Запада созвал церков-
ное собрание для обсуждения этой 
темы. Сам Карл провел всю жизнь в 
жестоких войнах и не был утонченным 
теологом, но волю свою выразил твер-
до. Под его давлением большинство 
участников дискуссии согласились с 
«филиокве» (добавлением «и от 
Сына»). Оставалось получить благо-
словение понтифика. Карл предложил 
Папе утвердить новый догмат.

Лев III был смущен: инициатива 
Карла грозила церковным расколом. 
Папа пытался противиться ереси. Но в 
конце концов Рим согласился с «вели-
ким открытием» франкского знатока 
Святого Духа. «Привлекательность 
власти и собственное желание пап 
установить верховенство своего престо-
ла над другими патриархатами оказа-
лись сильнее всего», - заключает Ги 
Меттан.

НА РЕДКОСТЬ ЛОВКАЯ ФАЛЬШИВКА

Понтифики менялись, но их жела-
ние верховодить в христианском мире 
оставалось неизменным. Они нередко 
вели себя вызывающе, нарывались на 
конфликты. В конце IX века Папа 
Николай I постановил, что византий-
ские императоры, не знающие латыни, 
не заслуживают своего титула и что 
истинный император римлян может 
быть провозглашен только на Западе. 
Он утверждал, что римский епископ 
является главой всех христиан и имеет 
полную власть над другими епископа-
ми.

Для обоснования своих притяза-
ний Рим использовал фальшивку - под-
дельное послание императора Кон-
стантина Великого Папе Сильвестру. 
Датировано оно 315 годом, а на самом 
деле изготовлено в IX веке анонимны-
ми европейскими умельцами. В этом 

послании Константин Великий якобы 
признал абсолютное лидерство пап-
ского престола и отдал Риму духовную 
власть над Восточными Церквями.

Правда о происхождении докумен-
та была раскрыта лишь в 1430 году. На 
протяжении пяти веков он считался 
подлинным и оказал нужное влияние.

«Сегодня о нем практически забы-
ли, однако Константинов дар сыграл 
важнейшую роль в истории Церкви и 
формировании Запада, - говорится в 
книге. - Он позволил оттеснить Визан-
тийскую империю от участия в управ-
лении, выставил ее узурпатором насле-
дия Римской империи. Он послужил 
обоснованием высшей духовной вла-
сти понтификов над другими патриар-
хами. С этого момента раскол стал 
неизбежен».

Характерно, что Папу Николая, 
который создал все условия для раско-
ла Церкви, католики позже объявили 
великим и канонизировали.

КАК РИМСКИЙ КАРДИНАЛ «ОТЛУЧИЛ» 
ВИЗАНТИЙСКОГО ПАТРИАРХА 

Окончательное разделение христи-
анского мира произошло в 1054 году. 
Римскую кафедру тогда занимал рас-
четливый и энергичный Лев IX - сто-
ронник радикальных реформ в Церк-
ви. Его очень раздражало, что юг Ита-
лии находится под церковной юрис-
дикцией Византии. Он направил на 
Восток посольство во главе с кардина-
лом Гумбертом, который славился 
своим крутым нравом.

Прибыв в Константинополь, карди-
нал потребовал от Патриарха Михаила 
Керулария полного послушания. 
Византии предписывалось передать 
Южную Италию под крыло Рима и 
согласиться со всеми латинскими нов-
шествами - от «филиокве» до безбра-
чия священников. В противном случае 
Папа грозил полным разрывом.

Патриарх не принял ультиматум. И 
тогда во время богослужения в соборе 
Святой Софии римский легат положил 
на престол в алтаре составленный им 
акт - буллу об отлучении византийско-
го Патриарха от Церкви. Поразитель-
ная дерзость этого поступка усугубля-
лась оскорбительным содержанием 
документа. В нем говорилось: «Михаил 
стал Патриархом благодаря злоупотре-
блениям и запятнал себя многочислен-
ными злодеяниями, да будет проклят 
он и все его последователи вместе с 

еретиками и самим дьяволом, если не 
образумятся».

Имел ли Гумберт полномочия от 
Папы или действовал по собственной 
инициативе? Точно не известно: к тому 
моменту Лев IX внезапно умер, а ново-
го Папу еще не избрали. Но, по мне-
нию историков, вряд ли кардинал мог 
проклясть Патриарха Восточной церк-
ви на свой страх и риск. Скорее всего, 
он следовал сценарию, заранее разра-
ботанному в Риме, а значит, там гото-
вились к расколу. Этим объясняется и 
то, что во главе папского посольства 
оказался человек вспыльчивый и без-
компромиссный.

Реакция Патриарха Михаила была 
предсказуемой: он швырнул буллу 
римским легатам и потребовал от них 
покинуть Константинополь. Папское 
посольство убралось восвояси. А 
Патриарх созвал церковный собор, на 
котором легаты были преданы анафе-
ме. С тех пор церковное общение Вос-
тока с Римом прекратилось. Началась 
холодная война, которая через полтора 
века перешла в открытую агрессию 
крестоносцев.

РАЗРУШЕНИЕ ЦАРЬГРАДА 

После разделения Церкви католи-
ческие богословы и историки развер-
нули, по сути, информационную войну 
против Византии. О ней писали и гово-
рили как о территории варварства, 
деспотизма и ереси. «Папа и высшие 
католические сановники уничтожили 
одни документы и перекроили другие, 
чтобы обелить Запад и возложить 
ответственность за раскол на Визан-
тию, - пишет Ги Меттан. - Восточной 
церкви нанесли тягчайшее оскорбле-
ние - ее обвинили в намеренном извра-
щении Символа веры: якобы она убра-
ла «филиокве» из оригинального тек-
ста!»

Такая политика была проявлением 
черной неблагодарности. Ведь именно 
Византия в течение многих веков фак-
тически защищала Запад, служила 
форпостом во время нашествий варва-
ров, персов, арабов и турок. Но евро-
пейцам внушили, что Византию насе-
ляют коварные еретики, более опасные 
для христианства, чем открытые ино-
верцы.

Неудивительно, что в 1204 году 
армия крестоносцев «сбилась с курса» 
и вместо того, чтобы освобождать 
Иерусалим от мусульман, направи-

лась на завоевание Константинополя. 
Конечно, в первую очередь ими двига-
ла жажда наживы, но и агрессивная 
католическая пропаганда сыграла 
немалую роль. Доблестные защитни-
ки «истинной веры» безпощадно раз-
грабили столицу Византии, оскверни-
ли храмы и святыни, сожгли тысячи 
безценных рукописей. И хотя Восточ-
ная империя просуществовала еще 
два столетия, она так и не восстанови-
лась после этого предательского удара.

А благородные рыцари через 40 
лет после разбойного похода на Вос-
ток попытались сломить и «русских 
еретиков». Ливонский орден предпри-
нял поход на северо-запад Руси. Прав-
да, там им торжествовать не при-
шлось: войско князя Александра 
Невского охладило энтузиазм кресто-
носцев.

НОВАЯ ЖИЗНЬ СТАРЫХ МИФОВ

Большая часть книги Ги Меттана 
посвящена историческим паралле-
лям: он показывает, как ненависть к 
Византии была перенесена на ее 
наследницу - православную Русь. 

Вот две характерные цитаты. В 
1854 году, во время Крымской войны, 
епископ из французского города Тюль 
писал своим духовным чадам: «Рус-
ские называют себя христианами, 
однако они более опасны для Церкви, 
чем даже язычники». А создатель 
«Всемирной истории католической 
церкви» аббат Рорбахер в конце XIX 
века настаивал, что «для Рима и всего 
того, что связано с католической цер-
ковью, нет врага опаснее, чем москов-
ский самодержец».

В борьбе Запада против России 
новую жизнь обрела и старая техноло-
гия фальшивок. В середине XVIII века 
во Франции смастерили «Завещание 
Петра Великого». Его растиражиро-
ванный текст вызывал ужас: Петр 
тайно приказал русским завоевать всю 
Европу! Подобные приемы, по наблю-
дениям швейцарского журналиста, 
активно используются и сегодня. В 
западные СМИ то и дело «просачива-
ются» якобы секретные свидетельства 
о захватнических планах Москвы.

Ги Меттан подробно анализирует 
особенности русофобии во Франции, 
Англии, Германии, США, раскрывает 
специфику особого языка вражды, 
который используют западные СМИ в 
сообщениях о России. Характерны 
названия глав книги: «Образ злодея, 
или Миф о свирепом медведе», «Лек-
сика и грамматика антирусского ново-
яза», «Собака Павлова, или Условный 
рефлекс на Россию». 

«Образ северного соседа как обще-
го врага и по сей день помогает Западу 
сплотиться, - заключает автор. - Есть 
против кого дружить, есть на кого сва-
лить собственные ошибки и неудачи. 
Следовало бы пересмотреть всю исто-
рию Европы и России, чтобы восста-
новить нормальные, равноправные и 
уважительные отношения между 
двумя столпами христианства».

Удастся ли это сделать - зависит от 
Запада. В Европе исследование Ги 
Меттана привлекло внимание, вызва-
ло немало споров. Швейцарский жур-
налист не питает иллюзий: тысячелет-
няя русофобия не исчезнет в одноча-
сье. И все же его труд - искренняя 
попытка преодолеть стену лжи и пред-
взятости, которая существует сегодня 
в мире.
Михаил  Устюгов, Крестовский Мост

Мнение

Швейцарский журналист Ги Меттан
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Совсем недавно мы опубли-
ковали высказывание 
извест ного кинорежиссера 

и общественного деятеля Станис-
лава Сергеевича Говорухина о 
том, что он не приемлет безлико-
го слова «россиянин» и предлага-
ет называть всех жителей нашей 
страны русскими. Сегодня хоте-
лось бы вновь обратиться к этой 
теме и попытаться найти истоки 
процесса преобразования циви-
лизационного понятия «русский 
человек, живущий в русском 
мире», в принадлежность этноса, 
а также цели этой деградации 
(замена слова «русский» на «рос-
сиянин»).

Для начала вспомним, когда осо-
бенно широко стало применяться 
слово «россияне». После этого вопроса 
сразу слышится голос Б. Н. Ельцина и 
его обращения к нашим соотечествен-
никам. Именно в 90-е годы слово стало 
наиболее употребительным и исполь-
зовалось вдоль и поперек. Закрадыва-
ется подозрение, что это было нужно 
тем, кто хотел любыми путями превра-
тить нашу страну в западную сырьевую 
колонию, а разрушение нации, как 
известно, начинается с языка и языко-
вых реформ. 

Вспомним хотя бы приставку «бес», 
которую ввели большевики, их языко-
вую реформу. Не обошлась без этого и 
насажденная Западом революционная 
рыночно-капиталистическая пере-
стройка нашей страны, проведенная 
Горбачевым-Ельциным и их окруже-
нием. Но это пока лишь версия. А 
начать надо с исторического обзора.

Заметим, что прилагательное «рус-
ский» возникло от раннего двусостав-
ного сочетания русские люди, русский 
человек, в котором вторая часть стала 
употребляться сравнительно редко. 
Древнерусское прилагательное 
роусьскъ, роусьскыи образовано от 
корня роус- с помощью суффикса -ьск-, 
который образует производные от 
названий местности, сравните наза-
ретьскъ «из Назарета». Русь была одно-
временно названием государства вос-
точных славян и их ранним этнони-
мом. Этноним роусь (ед.ч. м.р. роу-
синъ, ж.р. роуска) употреблялся как 
самоназвание до XVIII века. С XVII—
XVIII веков он постепенно заменился 
на искусственные россияне. Но об этом 
речь позже, а пока поговорим об утра-
ченном в этом выражении слове чело-
век, его значении и происхождении.

По мнению ученых, «человек» не 
имеет общепринятой этимологии. 
Основной версией является составле-
ние его из двух компонентов: чело 
(высшее качество, верх) и век (сила), 
что, будучи составленным вместе, 
можно прочитать как «обладающий 
всей силой», «взрослый».

Нынешнее звучание слова состав-
ляют два корня: «чело», имеющее 
несколько переводов на современный 
язык, самыми частыми из которых 
являются «лицо» и «слово», и «век» – 
вечность, безконечность. Таким обра-
зом, предки, от которых берет начало 
наш современный словарь, объясняли 
значение этого слова, как «обращенно-
го ликом или словом к вечности». 
Стоит сказать, что такое их представле-
ние отлично согласуется с православ-
ной антропологией и со многими пред-
ставлениями современных наук.

Религиозная антропология гласит, 
что Словом Божьим изначально были 
сотворены два мира – духовный и мате-
риальный, которые по своей природе 
абсолютно противоположны друг 

другу. Человек же был создан, чтобы 
объединить необъединимое – мир 
материи и мир духовный, тленное с 
нетленным.

Но соответствует ли этому искон-
ное значение слова, которое можно 
обнаружить, проведя его этимологиче-
ский анализ?

Первая часть — чело сближается с 
челядь, далее — с др.-инд. kúlam «стадо, 
множество, семья, род», «толпа», ирл. 
cland, сlаn «потомство, род», во второй 
части значение «сила». В пользу-vě kъ в 
знач. «сила» может свидетельствовать 
диал. обезвекнуть «ослабеть». 

Позволим себе обобщить сказан-
ное. Раздробленный на части, разде-
ленный и оттого лишенный силы (он 
как ребенок) человек приобретает силу 
и вечную жизнь только в единении с 
Богом. Безсилие и безпомощность 
наступили, когда он после грехопаде-
ния утратил связь с Создателем Богом, 
данное Им величие. 

Вспомним наречение Адамом всех 
живущих в Раю, т. е. духовное проник-
новение в их сущность, а значит, пре-
восходство. Теперь Богом данные каче-
ства - величие и безсмертность - можно 
вернуть только после восстановления 
Богоподобия. Оно может быть обрете-
но лишь в единении с Господом. Имен-
но чтобы показать грешному человеку 
путь воссоздания цельности, прича-
стия к Богу, и приходил вочеловечив-
шийся Спаситель. Следовательно, зна-
чение слова «человек» показывает, как 
теперь принято говорить, дорожную 
карту для обретения русскими людьми 
своей богоизбранности, их отличия от 
всего остального мира. Не удивитель-
но, что трудный, без креста (без распя-
тия спасения не бывает), но благодат-
ный путь постепенно стал укорачивать-
ся. И в первую очередь это начали 
делать реформаторы всех времен в 
нашей истории. Они и сократили его 
так, что мы превратились в безликую 
массу россиян. 

А теперь вернемся к заявлению 
Станислава Сергеевича Говорухина о 
том, что ему отвратительно слово «рос-
сияне». 

Какова же история этого слова, 
встречающегося и у Державина, Карам-
зина, Пушкина, на самом деле? Откуда 
пришло? Что значило? Когда приобре-
ло нынешнюю политическую окраску?

Предоставим слово Егору Станис-
лавовичу Холмогорову — русскому 
политическому деятелю, публицисту. 
Главному редактору сайтов «Русский 

обозреватель» и «Новые хроники», 
автору и ведущему сайта «100 книг». 
Автору термина «Русская весна».

«Двоение корня рус/рос, проявля-
ющееся и в названии страны – Русь-
Росия-Россия, и в названии народа – 
русь-росы-русы-русские-россияне, свя-
зано с особенностью формирования 
русского литературного языка под 
мощным византийско-греческим вли-
янием.

Греческой нормой, начиная с про-
поведей патриарха Фотия о нашествии 
росов на Константинополь в 860 году, 
был корень «рос».

Это произношение имени, казав-
шегося византийцам воплощенным 
ужасом варварского народа, вытекало 
из текста греческой Библии, в которой 
упоминается нашествие Гога и Магога 
– «князья Рос, Мосох и Тувал (архонта 
Рос, Мосох кай Фобел)».

Греки называли северный народ 
«рос», а его страну – «Росия».

Сами русские употребляли форму 
«русь» и для обозначения единого 
языка и народа, и как топоним для 
центральной части страны, затем в 
форме «Русская Земля» распростра-
нившийся на все территории, занимае-
мые народом-русью.

До XVII века написание слова «рус-
ский» через «у» было незыблемой язы-
ковой нормой в русской литературе.

Возьмем для примера «Вологодско-
Пермскую летопись», составленную в 
XV – первой половине XVI столетия. 
Мы в ней обнаружим написания 
«русти», «русския», «рускыя», 
«рускиа», «руским», «русским» – 
меняется все, кроме «ру», остающегося 
незыблемым.

Проникновение грецизма «Росия» 
в русский язык началось в XIV–XV 
веках благодаря присланным из Кон-
стантинополя митрополитам Киприа-
ну и Фотию, при которых сформирова-
лись переводческие кружки и скрипто-
рии.

Поскольку в византийской доку-
ментации занимаемая ими митропо-
личья кафедра именовалась «Росия», 
то они стали употреблять это слово и в 
текстах, написанных по-славянски.

Еще митрополит Киприан (ум. 
1406) сообщал в приписке, что книга 
«Лествица» переписана собственно-
ручно «смеренным митрополитом 
Кыевским и всея Росия» – перед нами 
калька с греческого, важная для само-
го митрополита, поскольку он был 
вовлечен в борьбу за единство москов-

ской и литовской части своей митро-
полии.

Так как и Москва, и Литва гордо 
именовали себя «Русью», то митропо-
лит считал, что поступит мудро, если 
будет применять более общее кальки-
рованное с греческого понятие «всея 
Росия» («панта Росия»).

Однако появление в славянском 
языке любого корня немедленно при-
водит к его размножению с помощью 
флексий. И вот уже Григорий Цам-
блак в надгробном слове митрополиту 
Киприану именует его «архиеписко-
пом Росийским» и «светилом Росий-
ской земли».

Так, постепенно, с митрополичье-
го двора слова «Росия» и «россий-
ский» начинают шествие в русскую 
письменность. Причем очень важно 
осознавать, что сперва это были цер-
ковнославянские слова, принадлеж-
ность высокого церковного языка.

Основная среда бытования корня 
«рос» – церковные проповеди, жития, 
поучения. «Безбожный царь Батый 
грех ради наших в ярости Господня 
попущен бысть на Росийский остров» 
– сообщает Житие преподобного Паф-
нутия Боровского.

В этой же грецизированной среде 
и родится слово «росияне».

Его изобретателем может считать-
ся Максим Грек – Максим Триволис, 
афонский монах, в молодости учив-
шийся в Италии и даже попадавший 
под влияние флорентийского пропо-
ведника Савонаролы, а затем прибыв-
ший в Москву.

Официально – переводчиком цер-
ковных книг (его переводы, впрочем, 
быстро вызвали политический скан-
дал и репрессии в отношении него, так 
как довольно тенденциозно клони-
лись к мысли о необходимости упразд-
нения церковной собственности).

Неофициально у Максима была 
еще и миссия склонить русских госу-
дарей к войне против безбожных 
турок. Максим был эллиноцентри-
стом, он считал, что автокефалия Рус-
ской Церкви от Константинополя 
незаконна – и это еще прибавило 
оснований для репрессий против него.

Но переводческая деятельность 
Максима была просто огромной, хотя 
русского и славянского языков он не 
знал. Переводил он с греческого на 
латынь, а знавшие латынь русские 
писцы переводили уже на русский.

Постепенно переводчик и сам 
освоился с русской речью, однако 
перевод слов Иоанна Златоуста на 
Евангелие от Матфея, где Максим 
обращается ко всем знающим славян-
ский: «росианом, сербом и болгаром», 
относится к 1524 году, к самому началу 
его деятельности, поэтому, скорее 
всего, честь изобретения слова «роси-
яне» принадлежит не самому Макси-
му, а кому-то из его русских помощни-
ков (возможно, слово уже существова-
ло, просто не оставило более ранних 
письменных следов).

Если слово «Росия» широко про-
никает в торжественный официаль-
ный язык при Иване Грозном, систе-
матически именующемся «самодерж-
цем всея Великия Росии» и «Росий-
ским царем», то слово «росиянин» так 
и остается достаточно маргинальным.

В службе святому Антонию Сий-
скому (рукопись, которая датируется 
XVI или XVII вв.) есть приписка, что 
«Списано бысть сие многогрешным 
Иоанном росианом, родом от племени 
Варяжьска, колена Августова, кесаря 
Римского».

Взгляд

РУССКИЙ ЧЕЛОВЕК
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Очевидно, эта приписка сделана 
кем-то из князей рода Рюриковичей, 
возможно, даже представителем цар-
ской фамилии.

Однако широкое распространение 
слово «россияне», преимущественно 
во множественном числе, приобретает 
лишь в петровскую эпоху.

В 1713 году в «Книге Марсовой» 
сообщается, что «в то время у Россиян 
со Шведами изрядное между собою 
было обходительство», в «Рассужде-
нии» вице-канцлера Шафирова о при-
чинах Северной войны говорится, что 
«шведы давно имели намерение к 
войне против Россиян».

Наконец, окончательно впечатал 
это слово в русскую письменность Фео-
фан Прокопович в своем надгробном 
слове Петру Великому: «До чего мы 
дожили, Россияне? Что видим? Что 
делаем? Петра Великого погребаем!»

Именно при Петре Великом «Русь» 
и «Росия» превращаются в «Россию», а 
русские люди – в «россиян».

Не трудно увидеть здесь черты той 
лингвистической революции, которая 
породила «экзерцицию», «экзеку-
цию», «баталию», «конфузию» и 
«Санкт-Питербурх». Западническая 
трансформация культуры требовала и 
западнической же, произведенной из 
прижившегося в высоком штиле гре-
цизма трансформации самоназвания 
нации.

Впрочем, не случайно и то, что как 
петровский камзол остался принад-
лежностью лишь служилых людей, в то 
время как русский народ сохранил вер-
ность и исконной бороде, и исконной 
одежде, так и слово «россияне» закре-
пилось исключительно в высокой сто-
личной словесности – у Ломоносова, 
Державина, Карамзина, Пушкина, 
наравне с другим возвышенным сло-
вом – «Рос» (или «Росс»).

Заметим, кстати, что слово «росс» 
применять наши вводители толерант-
ности и «российской нации» не торо-
пятся. Слишком уж явно в нем про-
скальзывает неполиткорректное этни-
ческое начало.

Впрочем, слово «россияне» в этом 
смысле ничем не более политкоррек-
тно.

В русском языке XVIII – начала ХХ 
вв. оно обозначает этнически русских и 
более никого. Никакого «обобщающе-
го» русских и нерусских значения, 
которое ему пытаются придать в нача-
ле XXI века, в нем не было и в помине.

Ломоносов сетует: «У нас природ-
ных россиян ни докторов, ни аптека-
рей, да и лекарей мало, также механи-
ков искусных, горных людей, адвока-
тов и других ученых и ниже своих про-

фессоров в самой Академии и в других 
местах».

Нужно ли напоминать, что это ска-
зано в контексте ломоносовской борь-
бы за изменение этнического состава 
Российской академии наук, которую 
выходец из Холмогор вел с упорством и 
фанатизмом «махрового ксенофоба».

«Природные россияне», для кото-
рых он требует прав в науке, – это 
именно этнические русские, такие, как 
он сам.

Возьмем другой конец этой вре-
менной шкалы.

В воспоминаниях С. Ю. Витте автор 
иронизирует над товарищем министра 
финансов Тернером, придерживав-
шимся принципов свободной торговли 
(сам Витте, напомню, был протекцио-
нистом, т. е. защитником внутреннего 
рынка от иностранного проникнове-
ния): «Тернер находит, что у нас, у Рос-
сиян, нет достаточно ума, что вообще 
русские люди недостаточно умны, а 
для того, чтобы увеличить этот ум, 
необходимо побольше пить кофе, а для 
того, чтобы побольше пили кофе, 
нужно, чтобы на кофе не было тамо-
женной пошлины».

Как видим, здесь понятия «россия-
не» и «русские люди» выступают как 
полные синонимы, причем в значении 
не гражданской, а если не этнической и 
биологической, то как минимум 
культурно-бытовой общности.

Вот еще один пример из той же 
эпохи – «Несвоевременные мысли» 
Максима Горького. И вновь слово «рос-
сиянин» выступает с этно-
биологическим оттенком.

«Еврей почти всегда лучший работ-
ник, чем русский, на это глупо злиться, 
этому надо учиться. И в деле личной 
наживы, и на арене общественного слу-
жения еврей носит больше страсти, 
чем многоглаголивый россиянин».

Очевидно, что в этом классически 
русофобском высказывании «россия-
не» фигурируют не как какая-то граж-
данская общность, а именно в племен-
ном смысле. Это просто литературный 
синоним слова «русские», и ничего 
больше.

Что общего в двух приведенных и 
множестве не приведенных примеров 
из текстов рубежа XIX–XX веков?

Слово «россиянин» в них применя-
ется как строгий синоним слова «рус-
ские» в его этническом смысле, но с 
легким оттенком пародийности, иро-
нии над «высоким штилем» 
державинско-карамзинской эпохи.

Поэтому не случайно данное слово 
появляется в несколько русофобском 
контексте.

Внезапная трансформация слова 
«россияне» в некое обобщение русских 
и нерусских граждан России происхо-
дит в 1930-е годы в русской эмиграции. 
Именно тогда руководитель РОВС 
генерал Кутепов внезапно формулиру-
ет мысль, что «все народы, населяю-
щие Россию, независимо от нацио-
нальности, прежде всего – Россияне».

Лидер российских фашистов Род-
заевский в 1937 году так и вовсе высту-
пил предшественником современных 
нациестроителей:

«В полном соответствии с нашим 
учением о Российской Нации, как об 
историческом сплаве всех народов Рос-
сии, мы выбросили лозунг «Россия для 
Россиян», подразумевая под «Россия-
нами» – все народы нашей необъятной 
бьющейся в красных тисках великой 
страны».

«Россиянами», объединенными 
общим фашистским порывом, у Родза-
евского были «великороссы, малорос-

сы, украинцы, белорусы, татары, грузи-
ны, армяне и множество мелких», а их 
историческими противниками высту-
пали, разумеется, евреи.

Рассуждения Родзаевского вообще 
идеально ложатся в матрицу «россий-
ского патриотизма» в современном 
значении, противоположном русскому 
национализму или модному в XIX веке 
«панславизму».

Грузин или татарин ближе русско-
му, чем словак, сообщал Родзаевский.

Позднее это «фашистское россиян-
ство» выразилось в гимне РОА, напи-
санном Георгием Полошкиным (Позе). 
Хотя гимн назывался «Мы – русские», 
но содержал он именно классическую 
формулу «россиянства» по Родзаевско-
му.

Мы – россияне! Крепок наш союз.
Сплотим Россию в грозный час рас-

платы!
Казак, узбек, украинец, тунгус
Все – добровольцы, храбрые солда-

ты.
Еще одним интересным моментом 

«россиянства по Власову» был крас-
ный патриотизм: «Мы побеждали, 
голые, босые, / Когда-то в восемнадца-
том году / Одной лишь верой в Крас-
ную Россию... / Большевики нас подло 
обманули».

Теперь хотелось бы подвести неко-
торые итоги наших размышлений.

Корень «рос» применялся для обо-
значения русских в византийской сло-
весности, практически не проникая в 
русский язык до начала XV века. У гре-
ков этот корень закрепился благодаря 
ассоциации с библейским «князем 
Рос», предводителем ужасных Гога и 
Магога.

Через церковную литературу, быто-
вавшую в среде русских митрополитов 
– выходцев из Византии, корень «рос» 
перетек в высокую официальную пись-
менность Российского царства.

 Слово «росиане» было изобретено 
в группе переводчиков, работавших с 
Максимом Греком, в качестве очеред-
ного «грецизма», и до конца XVII века 
употреблялось очень редко.

Массовое внедрение слова «россия-
не» связано с петровской культурной 
революцией, стоя в одном ряду с 
«экзерцицией» или «конфузией». В 
этом смысле слово «россиянин», заим-
ствованное из высокого славянского 
стиля, имеет отчетливую «западниче-
скую» маркировку.

 При этом в русской литературе 
XVIII–XX веков слово «россиянин» 
означает этнически, природно русско-
го, без всякого обобщения с «инород-
цами», напротив – в противопоставле-
нии им.

Из принадлежности высокого 
штиля в эпоху Державина и Карамзина 
к началу ХХ века это слово становится 
ироническим снижением высокопар-
ности, часто используемом в русофоб-
ском дискурсе.

Трансформация понятия «россия-
нин» в обозначение «всех народов Рос-
сии» происходит в кругах русской 
крайне правой белой эмиграции – у 
вождя РОВС Кутепова, лидера «рос-
сийского фашизма» Родзаевского и в 
пропаганде власовской РОА.

Теперь можно легко понять, по 
чьим стопам идут те, кто сегодня обру-
шился на высказывания Станислава 
Сергеевича Говорухина.

Нам же хотелось только заметить, 
что и в высказывании знаменитого 
режиссера есть один существенный 
минус. Неполность наименования 
жителей нашей страны. Не «русские», 
а «русские люди» (при том, что наиме-
нование люди подразумевает большое 
количество человек) требуется указы-
вать везде, когда речь идет о тех, кто 
живет на территории русского мира. 

Иначе мы получаем отсутствие 
духовной составляющей этого важного 
понятия.

И еще. Мы мыслим только посред-
ством слов. Связывая слова между 
собой, мы создаем мысли. Слова состав-
ляют ткань мысли, а человеческий 
язык в целом является телом мышле-
ния. Безсловесного мышления не 
бывает. Только слова придают мыслям 
действительное существование, и 
мышление лишь в такой степени спо-
собно отражать содержание предмет-
ного мира, в какой оно оперирует сло-
вами.

Когда мы размышляем, то поти-
хоньку (только для себя) произносим 
все те слова, из которых выстраиваем 
свои мысли. В силу доведенной до 
автоматизма привычки мыслить, – а 
мыслить нам приходится на протяже-
нии всей нашей жизни, – мы просто 
перестаем обращать внимание на то, 
как это происходит. Наше обычное 
мышление – это и есть разговор каждо-
го из нас с самим собой, происходящий 
посредством слов.

А теперь подумаем, о чем может 
думать человек, который заменяет 
оправданное временем выражение 
«русский человек» безликим и мало-
выразительным - «россиянин». Скорее 
всего, о том же, что и наши либераль-
ные демократы, которые на разные 
лады ругают «эту страну», которую не 
хотят даже назвать своим исконным 
именем, а употребляют вместо этого 
лишь местоимение.

Михаил Щербак  

Взгляд

ИЛИ РОССИЯНИН?
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Вначале хотелось бы поздра-
вить русских людей с боль-
шой радостной победой. 

Наконец-то с подачи протестант-
ской, а по сути, антихристиан-
ской Америки расхристанная 
Европа, в частности Европарла-
мент, признала, что Россия спо-
собна  дать достойный отпор лжи 
и клевете либеральных СМИ. И в 
числе сторонников патриотизма 
и традиционных ценностей 
названа Русская Православная 
Церковь. Создатели резолюции, 
видимо, имели в виду пропаган-
дистский арсенал Православной 
Церкви, в том числе и право-
славные издания. Вероятно, в 
том числе и наше. Вывод первый 
и предварительный: правдивое 
слово для евролгунов страшнее 
снарядов, танков и любого 
во оружения и терактов. Будора-
жит их совесть.

Только слепой может не заметить, 
что не случайно с выходом этого доку-
мента совпало несколько событий, 
направленных против Русской Право-
славной Церкви. Во-первых, визит 
бывшего президента США Барака 
Обамы в Европу.

Он состоялся после осуществле-
ния «эффекта Трампа». Меркель и 
Обама, по-видимому, решили пока-
зать новому президенту США, что он 
не задержится в своей должности, 
если попытается изменить расстанов-
ку политических сил в регионе. Они 
решили подстраховаться на случай, 
если он попытается наладить отноше-
ния с Россией. Если европейцы пере-
станут получать другую информацию, 
кроме той, которую дают официаль-
ные СМИ, то общественное мнение 
будет радикально настроено против 
России. Это показывает встреча и ее 
продолжение в европарламенте.

Кроме того, сегодня неоднократно 
раздаются заявления о необходимо-
сти улучшения отношений с Россией. 
Турция после своих извинений за сби-
тый самолет стремится в различных 
вопросах сблизиться с нашей страной. 
Вслед за избранным президентом 
США Дональдом Трампом  все громче 
звучат слова о нужности сотрудниче-
ства с Россией и с Западной Европой. 
Явную симпатию к президенту России 
проявляет только что победивший в 
первом туре праймер из радикальных 
и правых сил Франции Франсуа 
Фийон, который имеет теперь боль-
шие шансы стать новым президентом 
страны. 

«Вы можете себе представить, он 
уделил мне целых три часа!» - с явной 
гордостью упоминал он о встрече с 
Путиным еще в свою бытность 
премьер-министром в разговоре с 
сотрудниками посольства Франции во 
время своего первого визита в Москву 
в 2008 году. «Впечатление было 
такое, как если бы он лицом к лицу 
увидел Господа Бога», - с удивлением 
рассказывал позже один из свидете-
лей сцены. В качестве VIP-гостя 
Фийон появлялся затем в России то в 
Валдайском дискуссионном клубе, то 
на экономическом форуме в Санкт-
Петербурге, где выступал наравне с 
действующими мировыми лидерами 
и главами крупнейших корпораций и 
продолжал там так полюбившиеся 
ему разговоры с Владимиром Пути-
ным.

Как пишет французская газета 
«Экспресс», Фийон неизменно высту-
пал и выступает за «Европу от Атлан-
тики до Урала» и «историческое 
соглашение об ассоциации» даже в 
тот момент, когда Евросоюз не на 
шутку разозлился на Москву.

Уже давно не скрывает своих сим-
патий к президенту России другой 

вероятный кандидат на пост будуще-
го президента Франции, лидер фран-
цузских ультраправых Марин Ле Пен.

Не так давно она заявила газете 
«Коммерсант», что «восхищается» 
Владимиром Путиным и считает, что 
Париж должен стать союзником 
Москвы, чтобы выступить против 
диктата США. «Я признаю, и я этого 
не скрываю, что в некоторой степени 
восхищаюсь Владимиром Путиным». 

Такие же взгляды высказывает 
Норбер Хофер, лидер австрийской 
Партии Свободы, исполняющий обя-
занности президента Австрии. В этом 
месяце там состоится переголосова-
ние, и Хофер вполне может быть 
утвержден в этой должности.

«Моя партия, - заявил он недавно, 
- традиционно поддерживает очень 
хорошие контакты с Россией. Из этого 
я, конечно же, могу черпать силу для 
углубления хороших отношений с 
Россией. Буду очень рад в самом ско-
ром времени посетить Россию... Я 
хочу посетить Россию как можно ско-
рее. Потому что я глубоко убежден, 
что более счастливое будущее, в том 
числе Европы, возможно только при 
дружбе с Россией», - сказал Норбер 
Хофер.

А вот цитата из  газеты «Фай-
нэншл Таймс»: «Ухудшение отноше-
ний между Москвой и Вашингтоном 
не только не снижает популярности 
Владимира Путина среди граждан 
США, но, наоборот, вызывает еще 
больший ее рост. Если 2 года назад к 
российскому лидеру относились нега-
тивно 66% зарегистрированных 
республиканцев, то сейчас - лишь 
27%. При этом 85% респондентов из 
этой же группы назвали Владимира 
Путина сильным лидером, тогда как 
по отношению к действующему пре-
зиденту США Бараку Обаме такое 
мнение высказали лишь 18% опро-
шенных».

Еще одно совпадение. Накануне 
принятия решения опубликовано 
обращение на имя президента Украи-
ны Петра Порошенко от Украинской 
Православной Церкви Московского 
Патриархата. И это тоже не случай-
ное совпадение по времени. В обра-
щении, в частности, говорится: «К 
большому сожалению, сегодня в 
нашей стране стали обычным явле-
нием оскорбления, угрозы и призывы 
к дискриминации в отношении мил-
лионов верующих нашей Церкви. Ни 
разу органами государственной вла-
сти не было дано правовой оценки 
подобным позорным для демократи-
ческого общества фактам. До сих пор 
не было случая, когда бы современ-
ные политические деятели понесли 
ответственность за многочисленные 
случаи разжигания религиозной 
розни. Существующее положение 
вещей заставляет говорить о появле-
нии тревожных тенденций в 
государственно-церковных отноше-
ниях. Такая же мысль звучит и в отче-
тах многих международных органи-
заций, которые следят за соблюдени-
ем прав и свобод, в частности ОБСЕ и 
ООН.

Досадным подтверждением про-
блем с состоянием свободы вероиспо-
ведания стало то, как происходит 
сегодня расследование обстоятельств 
последних лет земной жизни почив-
шего Блаженнейшего митрополита 
Киевского и всея Украины Владими-
ра. 

Прискорбно наблюдать за публич-
ными низкопробными спекуляциями 
на тему его физического состояния в 
последние годы жизни, за искажени-
ем его видения будущего Церкви и 
Украины, воплощенного в его молит-
ве, за попытками протолкнуть свои 
амбициозные устремления, выдавая 

их за последнюю волю покойного 
Владыки. 

Миллионы верующих Украинской 
Православной Церкви оставят в своих 
сердцах совсем иной образ Блажен-
нейшего митрополита Владимира. 
Они будут помнить его не со страниц 
грязных статей в прессе, а вспоминая 
живое, полное любви и мира слово 
Владыки, которое неутомимо лилось 
из его уст».

Кроме того, не могло не повлиять 
на принятие такого решения праздно-
вание 70-летия Святейшего Патриар-
ха Московского и Всея Руси Кирилла, 
которое превратилось в демонстра-
цию всенародной любви к Святейше-
му. Как писал недавно писатель Алек-
сандр Проханов: «Радениями Патри-
арха Кирилла разбужены и продол-
жают просыпаться уснувшие и дрем-
лющие коды русской жизни. Коды, 
которые старались и поныне старают-
ся стереть, выскоблить зубилом, заме-
нить другими чужеродными кодами, 
теми, что лишают народ его боже-
ственной неповторимости, делают его 
не народом, делают русский народ 
инородцем.

Благодаря радениям Патриарха 
эти коды вспыхивают и уже не угаса-
ют в русской культуре, в русском про-
свещении, в отношениях друг с дру-
гом наших людей, побуждают нас 
стремиться к справедливости там, где 
она попрана. Побуждают богачей уме-
рить свое стяжательство и не покло-
няться золотому тельцу, а взглянуть 
на своих обездоленных братьев.

Патриарх Кирилл – не только рус-
ский Патриарх, но и Патриарх вселен-
ский. Его понимание мира носит 
поистине вселенский, космический 
характер. Сегодня, когда человече-
ство меняет кожу, когда отступает ста-
рый мир, огрызаясь баллистическими 
ракетами и бомбами, когда трескается 
по швам либеральная модель, когда 
человечество восстает, стремясь  свер-
гнуть либеральную диктатуру, попи-
рающую в человеке человека, Россия 
вновь готова произнести вмененное 
ей слово жизни. Из уст России, из уст 
мученицы и страдалицы, которая весь 
ХХ век провисела на дыбе, будет изре-
чено это божественное слово жизни».

Конечно, а Европе запаниковали. 
Их хваленые мультикультурализм и 
либеральная демократия трещат по 
всем  швам. Поэтому ответ богопро-
тивных сил не замедлил сказаться. 
Хотя уже больше года ведутся разго-
воры о противодействии российской 
пропаганде, однако раньше использо-
вали другие методы. Например, в Лат-
вии создавали специальные русскоя-
зычные телеканалы и радио, которые 
пытались вещать на территорию РФ. 
Теперь же Меркель и Обама напуганы 

тем, что их сроки подходят к концу, а 
как поведет себя следующий глава 
государства, не известно ни в США, ни 
в Германии. Источник RT в междуна-
родном комитете Европарламента 
сообщил, что в последний момент в 
проект была внесена отдельная 
поправка, суть которой сводится к 
тому, что Россия навязывает свои хри-
стианские ценности и наращивает 
влияние по всему миру с помощью 
российских СМИ, таких как RT и 
Sputnik. Текст резолюции по сути при-
зывает бороться с «российской пропа-
гандой» в Европе и мире.

Проект резолюции по борьбе с 
пропагандой был одобрен в комитете 
по международным делам Европарла-
мента в октябре этого года. Автором 
документа выступила евродепутат из 
Польши Анна Фотыга, которая пред-
ложила бороться с пропагандой рос-
сийских информагентств и телекана-
лов, вещающих за рубеж. В случае 
принятия резолюция будет направле-
на на утверждение в Евросовет, Евро-
комиссию и Верховному представите-
лю Европейского союза по иностран-
ным делам и политике безопасности 
Федерике Могерини.

Немецкий журналист Хольгер 
Экхоф рассказал RT, что изначально в 
проекте отсутствовала поправка о 
православной пропаганде, а за 
несколько дней до заседания появи-
лась в документе - он заметил «обнов-
ление» почти случайно - в ходе подго-
товки собственного материала на эту 
тему.

Новая поправка призывает Евро-
союз признать, что «режим (Путина. 
– RT) пытается представить себя в 
качестве единственного защитника 
традиционных христианских ценно-
стей». Фактически, по словам Экхофа, 
говорится о том, что Россия навязыва-
ет свою точку зрения на Православие 
миру.

«Российское правительство, - ска-
зано в резолюции, - настойчиво 
использует широкий спектр инстру-
ментов, таких как специальные фонды 
(например, Русский мир), специаль-
ные организации (Россотрудниче-
ство), многоязычные телеканалы 
(например, RT), псевдоинформацион-
ные агентства и мультимедийные 
службы (например, Sputnik)», - в част-
ности, говорится в этом пункте проек-
та.

Все это, согласно документу, 
имеет целью «бросить вызов демо-
кратическим ценностям и разделить 
Европу».

«Россия инвестирует финансовые 
ресурсы в дезинформацию и пропа-
гандистские инструменты через кон-
тролируемые Кремлем организации, 
- гласит проект резолюции. - С одной 
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стороны, Кремль финансирует поли-
тические партии и другие организа-
ции в ЕС с намерением подрыва поли-
тического единства, и, с другой сторо-
ны, Кремлевская пропаганда непо-
средственно предназначается для 
журналистов, политиков и граждан 
ЕС».

В последнем пункте, посвящен-
ном России (п. 15), резолюция призы-
вает страны ЕС официально признать 
все перечисленные факты опасными 
для европейцев и затем совместными 
усилиями разработать «механизмы 
противодействия дезинформации и 
пропаганде», разоблачения и борьбы 
с «гибридными угрозами».

 «В целом резолюция является 
нарушением свободы слова… Получа-
ется, что фактически планируется 
составить список СМИ, которым 
будет практически запрещено вещать 
на территории Европы», - заявил 
Экхоф.

Напомним, во многих странах 
Европы уже создавались локальные 
организации по борьбе с российской 
пропагандой. Подобные комитеты 
уже существуют в ряде стран, среди 
которых Нидерланды, Латвия, Литва, 
Польша, Чехия.

Так, Нидерланды в 2015 году 
выделили 1,3 млн евро на поддержку 
независимых русскоязычных медиа, 
об этом говорится на сайте голланд-
ского МИДа. Великобритания, США, 
Швеция, Германия поддержали эту 
инициативу, договорившись укре-
плять «независимые» русскоязычные 
издания.

Правительственный институт 
Швеции также в настоящий момент 
осуществляет программу «Креатив-
ная армия». Целью программы явля-
ется «укрепление демократии в РФ». 
Задача «Креативной армии» - изме-
нить общественное мнение посред-
ством культурного воздействия.

В Чехии и Словакии проводится 
кампания по борьбе с пророссийской 
пропагандой. Инициатором програм-
мы является Пражский исследова-
тельский институт безопасности. 
Цель - влияние на общественное мне-
ние жителей этих стран относительно 
России.

Борьба с «российской пропаган-
дой» активно ведется и в Латвии, где 
в 2016-ом году власти на шесть меся-
цев приостановили вещание канала 
Россия–РТР «за разжигание войны и 
ненависти», а также заблокировали 
латышский сайт агентства Sputnik 
как «прокремлевкий инструмент». 
Летом 2016 года на Украине и в Литве 
была объявлена программа по поиску 
журналистов, которые будут зани-
маться «противостоянием россий-
ской пропаганде».

Только лишь один американский 
иновещательный орган «Совет управ-
ляющих по вопросам вещания» 
(BBG), куда входит «Голос Америки», 
на 2016 год запросил у правительства 
США 751 млн долларов. Бюджет бри-
танской Всемирной службы BBC (BBC 
World Service) на 2014 год составил 
245 млн фунтов, или 406 млн долла-
ров. Также существует «Международ-
ный отдел» BBC (“International 
Service”), который поставляет новост-
ной контент BBC News с бюджетом в 
350 млн фунтов стерлингов, или 530 
млн долларов и входит в корпорацию 
BBC Corporation с бюджетом  более 
чем в 7 млрд долларов. И это при том, 
что  BBC News поставляет контент 
BBC World Service и британскому 
новостному телеканалу BBC World 
News, который является прямым кон-
курентом RT. 

Бюджет непосредственно BBC 
World News — вообще неизвестен, так 
же, как и большинства других бюдже-

тов международных каналов, которые 
неохотно делятся с обществом инфор-
мацией о своем финансировании, в 
отличие от нашего же RT.  Но даже 
косвенно такой конкурент российско-
го канала, как Al Jazeera, не раскры-
вая объемы своих источников, легко 
тратит на покупку канала Current TV и 
запуск Al Jazeera America в США пол-
миллиарда долларов. Что кое о чем, 
да говорит. Особенно если учесть, что 
даже Германия в 2015 году увеличила 
ежегодный бюджет канала Deutsche 
Welle почти до трехсот млн евро. 

Если отложить в стону все эти 
цифры и факты, то следует отметить, 
во-первых, то, что признана эффек-
тивность наших СМИ, доносящих 
альтернативную точку зрения на 
Запад. Во-вторых, дана высокая оцен-
ка, что там не говори, деятельности 
Госорганов РФ и ее общественным 
структурам. Признано, что все громче 
и отчетливей в мире звучит голос Рус-
ской Православной Церкви. И все это 
вместе взятое заставляет наших про-
тивников прибегать, по сути,  к пани-
ческой реакции — оказывается, 
из-под ног уходит создаваемая в 
последние десятилетия монополия на 
единственно верную и незыблемую 
точку зрения западной редакции. 
Плюрализм мнений, свобода слова, 
права человека на доступ к информа-
ции отныне отвергнуты. Они прино-
сили  выгоду, пока Россия была слаба 
и попросту выступала подголоском в 
хоре сильных мира сего. А вот когда 
она смела лишь заявить о своей соб-
ственной точке зрения и посмотреть 
на окружающие особенности — она 
стала не просто чуждой, но и враж-
дебной. Ей надо теперь без лишних 
слов заткнуть рот.

 По словам шеф-редактора 
информбюро «Восток-Центр» Алек-
сандра Горбатова, «все это свидетель-
ствует о том, что мир перешел в новой 
холодной войне опасную черту. Боль-
ше месяца назад парламенты Поль-
ши и Украины (решение Литвы впе-
реди) признали СССР и Россию вра-
гом даже более опасным, чем фашист-
ская Германия в разрезе Второй 
мировой войны и полностью ответ-
ственной за послевоенное «закабале-
ние» Восточной и Центральной Евро-
пы. Теперь Европарламент прирав-
нял нас к ИГИЛ. Что завтра? Не иначе 
как объявят о новом крестовом похо-
де против России. Впрочем, поход 
действительно возможен, но уже без 
креста. На Западе он отвергнут за 
ненадобностью. В деле построения 
общества либерального фашизма на 
основе ценностей трансгуманизма — 
торжества всемирного сатанизма. 
Последнее вовсе не фигура речи. Ведь 
в США, например, родители уже про-
тестуют против внеклассных занятий 
сатанизмом, организованных сатани-
стами «Храма Сатаны» в городе Тако-
ма, штат Вашингтон. Этот так назы-
ваемый храм уже давно ведет настоя-
щую масштабную войну против рели-
гиозных групп, занимающихся пре-
подаванием Слова Божьего в школь-
ных дворах. Но недавно активисты 
храма вдруг объявили об открытии 
внешкольного клуба Сатаны для 
детей тех самых школ, откуда они так 
упорно изгоняли христианские груп-
пы». Проголосовав за эту резолюцию, 
депутаты Европарламента выступили 
против свободы и демократии, про-
тив принципов, декларируемых на 
словах, и, как видим, попираемых на 
деле. Поэтому подобные резолюции, 
безусловно, страшнее для Европы, 
чем все российские СМИ вместе взя-
тые, так как они подрывают базовые 
устои всего европейского общества и 
в очередной раз демонстрируют уже 
привычные двойные стандарты.

Сила, как известно, в правде, и 
некоторых европейцев эта правда 
корежит. Им надо смириться с этим и 
понимать, что мы во внешней полити-
ке имеем столько же прав, сколько и 
они, а во внутренние наши дела лезть 
незачем. Так что они от безсилия 
говорят нелепые несуразные вещи.

Таким образом, мы видим нена-
висть, с которой враги обрушиваются 
на основы нашей государственности. 
Сегодня Православие – одна ее из 
основ. Президент, его имя и репута-
ция являются другой основой нашего 
государства. Русский фактор, русский 
смысл также является основой нашей 
государственности. Чтобы выбить эти 
замковые камни из нашей системы, 
на них направляется весь аппарат 
западной пропаганды. 

Недавно в ходе вручения премий 
Российского географического обще-
ства Президент России В. В. Путин 
провел мини-экзамен для юных зна-
токов географии, во время которого и 
прозвучала фраза: «Граница России 
нигде не заканчивается!» Многих 
либералов она ввела в ступор. «Дик-
татор», «захватчик», «самоуверен-
ный близорукий вояка», - зазвучали 
различные реплики. Но что же хотел 
сказать наш Президент? 

Хотелось бы обратить внимание 
читателей на то, сколько внимания 
Путин уделяет детям. С завидной 
регулярностью он принимает участие 
в самых разных мероприятиях, где 
общается с детьми.

Вот и на данном мероприятии 
Владимир Владимирович встретился 
с двумя совсем юными гражданами 
нашей страны и даже провел с ними 
небольшой импровизированный 
экзамен, который стал весьма кон-
кретным посланием широкому кругу 
адресатов.

И первым, самым важным адреса-
том, к которому обращался Путин, 
конечно же были наши дети, наше 
подрастающее поколение. Фразой о 
том, что «границы России нигде не 
заканчиваются», Путин прежде всего 
хотел показать всем детям нашей 
страны величие и могущество их 
Родины, безкрайние просторы кото-
рой заставляют относиться к ней каж-
дого ее гражданина с великой любо-
вью и уважением. Детям действитель-
но очень важно ощутить, что они 
живут в великой стране, задуматься о 
ее масштабах и осознать свою ответ-
ственность, свой долг перед ней на 
всю жизнь – беречь и заботиться о ее 
настоящем и будущем.

Как уже однажды говорил наш 
Президент, «наша страна может быть 
только или великой, или никакой». 

Одной только фразой Путин дал 
возможность ребятам ощутить, что 
все эти красочные телешоу на тему 
эрудиции ничего не дают в плане 
реального понимания вещей, подме-
няют это истинное знание различной 
ничего не значащей мишурой.

Не существует географии без 
политики, без правовых отношений, 
без экономических связей. Все взаи-
мосвязано, взаимозависимо и взаи-
модействует. Изучать различные дис-
циплины в отрыве друг от друга – 
значит получить мертвое знание, 
которому нет применения в реальной 
жизни.

Но главное, что хотел сказать наш 
Президент, обращаясь уже не только 
и не столько к детям: «Мы будем вос-
станавливать наш мир. Наша страна 
не заканчивается на наших сегод-
няшних границах. Мы все помним, и 
мы будем стремиться возвращать то, 
что у нас отняли. И не только в 1991 
году, но и раньше. Наши границы не 
заканчиваются нигде. С нами, кстати, 
еще и за Аляску не расплатились».

Немного раньше Владимир Вла-
димирович говорил: «Кто не жалеет о 
распаде СССР, у того нет сердца. А кто 
хочет восстановления СССР – у того 
нет головы». СССР – это переверну-
тая страница истории, но историю 
надо знать и чтить. А создавать сегод-
ня необходимо новое объединение 
народов и стран вокруг России и рус-
ского народа. Необходимо вспом-
нить, что все мы – один народ и одна 
страна, и у нас нет и не может быть 
реальных границ друг с другом.

Это правда. Мы пережили страш-
ный опыт. Ведь в 90-е годы Россия 
(бывший СССР) понесла экономиче-
ский ущерб и недосчиталась населе-
ния значительно больше, чем во 
время Великой Отечественной войны. 
Деятельность Горбачева, Яковлева, 
Ельцина, Гайдара, Чубайса и других 
обошлась стране гораздо дороже во 
всех смыслах, чем вероломное напа-
дение гитлеровской Германии.

Все это было. Необходимо прои-
зошедшие события осознать, учесть и 
приступить к интеграции на основе 
полученного опыта.

И главное послание фразы Прези-
дента: «Россия - это не просто страна, 
это страна, несущая свою, особую 
концепцию».

Оно адресовано не только нашим 
гражданам и другим странам, но и 
глобальному управлению. России 
есть что предложить миру – это аль-
тернативный проект развития. И для 
России нет чужих стран и народов на 
этой Земле. Россия видит проблему 
любого народа как свою собственную 
и готова прийти на помощь всем 
страждущим и обремененным. Что 
бы и где в мире ни происходило, это 
касается и интересов России. И наша 
страна будет отстаивать свои интере-
сы на Украине, в Сирии или любой 
другой точке земного шара. Россия не 
будет больше закрывать глаза на про-
исходящее в мире и делать вид, что те 
или иные события ее не касаются.

Особенно глубоко звучит эта 
фраза Путина о границах в контрасте 
с ельцинским лозунгом: «Берите 
суверенитета столько, сколько може-
те взять!»

Президент явно отсылает всех, 
кто его слышит, к фразе мудрого 
Царя Соломона: 

“Всему свое время, и время всякой 
вещи под небом: время рождаться, и 
время умирать; время насаждать, и 
время вырывать посаженное; время 
убивать, и время врачевать; время 
разрушать, и время строить; время 
плакать, и время смеяться; время 
сетовать, и время плясать; время раз-
брасывать камни, и время собирать 
камни; время обнимать, и время 
уклоняться от объятий; время искать, 
и время терять; время сберегать, и 
время бросать; время раздирать, и 
время сшивать; время молчать, и 
время говорить; время любить, и 
время ненавидеть; время войне, и 
время миру”. (Еккл. 3,1-8).

А вывод из наших размышлений 
можно найти в том же источнике: 
«Познал я, что все, что делает Бог, 
пребывает вовек: к тому нечего при-
бавлять и от того нечего убавить, - и 
Бог делает так, чтобы благоговели 
пред лицем Его. Еще видел я под солн-
цем: место суда, а там беззаконие; 
место правды, а там неправда.  И ска-
зал я в сердце своем: «Праведного и 
нечестивого будет судить Бог; потому 
что время для всякой вещи и суд над 
всяким делом там». (Еккл. 3,15-17).

Неплохо бы это заучить и запом-
нить евродемократам и нашим либе-
ралам.
Михаил Щербак, Главный редактор 

«Православной народной газеты», 
член Союза журналистов России
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Что может быть лучше и бла-
женнее для человека, 
кроме того, чтобы только 

служить Живому Богу в святости 
и праведности, соблюдать свои 
душу и тело чистыми от всякого 
греха, пламенно желать будущих 
благ, постоянно переходить 
помыслом от земного к небесно-
му, иметь душу свободной от вся-
кой страсти, ускользать, подобно 
птице, от диавольских силков и 
возлетать вверх на волю? Такой 
человек радуется и веселится бла-
женной и сладкой радостью.

О СКОРБЯХ

Если мы ищем Царства Небесного, 
то нам непременно придется идти по 
тесному и узкому пути, где скорбь, 
нужда, голод и прочее, причем Бог с 
целью испытать нашу к нему любовь 
попускает случаться с нами на краткое 
время искушениям, окажемся ли мы 
твердыми в скорбных обстоятельствах.

+++

НАЙДЕТСЯ ЛИШЬ ХОТЯ БЫ ОДИН СВЯТОЙ, 
КОТОРЫЙ ПРОЖИЛ БЕЗ СКОРБИ?

Найдется лишь хотя бы один свя-
той, который прожил без скорби? Нет 
ни одного такого. Поэтому, чада, не 
смущайтесь тем, что с нами случается, 
но радуйтесь, что это вас постигло: 
пусть воспламенится в вас сильнее 
любовь Божия, чтобы таким образом 
вам погасить наслаждения и прогнать 
демонов.

+++

Мы, если будем с благодарением и 
терпением переносить то, что с нами 
случается, добро нам будет. Если же 
будем роптать, смущаться и тяготиться, 
то как удостоимся быть с теми, которые 
до крови противостали греху? Или как 
нам не подвергнуться посмеянию в 
день оный, когда мы и более легкое не 
захотели совершать с усердием.

+++

Получая взамен ничтожных трудов 
и кратких невзгод Царство Небесное, 
не будем считать всего этого тяжким. 
Мученикам ведь приходилось проли-
вать кровь, претерпевать отсечение 
членов, сокрушение костей, и , однако, 
они не огорчались от этого, но с сокру-
шенным духом (см. Дан. 3;39) взывали 
к Богу: нынешние временные страда-
ния ничего не стоят в сравнении с тою 
славою, которая откроется в нас (Рим. 
8;18). Ибо если Сам Господь наш и Бог 
был заклан, пронзен гвоздями по 
рукам и ногам и, как мертвец, был 
положен в гроб, то чего же важного и 
особенного в том, если нам нужно пере-
носить то же самое? Наоборот, мы 
должны к этому стремиться. Нам ведь 
не приходится терпеть отсечение чле-
нов, проливать кровь; так как же после 
этого нам не переносить благодушно 
небольших невзгод, дабы по Писанию 
(см. Евр. 10;35), получить за это возда-
яние совершенных?

+++

Мы еще не были поражены и бичу-
емы, как каждый из преподобных и 
праведников. В будущем веке какими 
страданиями за Христа мы сможем 
превозноситься, если не вынесем бодро 
и мужественно и этого малого, именно: 
поругания, стыда, оскорбления, безче-
стия, косых взглядов, унижения?

+++

В скорби бывает живущий в Госпо-
де, ибо тесны врата и узок путь, веду-
щие в жизнь(Мф. 7; 14), а противопо-
ложный путь иного свойства. Когда же 
придет конец подвигов, тогда вы узна-
ете, невесты Христовы, что доставила 
вам такая жизнь. Вы в неизреченной 
радости будете вознесены добрыми 
Ангелами и войдете в нерукотворен-
ную храмину, в небесный брачный чер-
тог, чтобы постоянно, вовеки пребы-
вать с Господом.

РАЗЛИЧЕНИЕ ДУХОВ

По состоянию души старайся опре-
делить, кто к тебе пожаловал

По самому состоянию своей души 
старайся определить, кто к тебе пожа-
ловал, друг или враг. Если он оставляет 
твою душу безмятежной, не разнежи-
вает ее, а, наоборот, делает ее муже-
ственной, не возбуждает в ней равноду-
шия к небесным созерцаниям, страху 
пред будущим, жажде уготованных 
благ, то это хороший признак. Открой 
такому Гостю врата своего сердца, 
введи Его к себе, предложи Ему угоще-
ние, дай Ему у себя пристанище, свече-
ряй с ним, дабы и Он, в свою очередь, 
напитал тебя для еще большего стрем-
ления к Богу и всему Божественному. 
Но если он вносит в душу смятение, 
поднимает в ней шум, заставляет тебя 
уставлять глаза на плоть и кровь, на 
мирские связи и пристрастия, уже и 
теперь раздражая и как бы разжигая 
твою душу пожаром страстей, то – 
прочь от него подальше, прогони дра-
кона. Он явился, чтобы сделать тебя, 
воина Христова, добычей какого-
нибудь одного и короткого удоволь-
ствия. Он приблизился, дабы тебя, 
героя, умертвить навеки одной чашей 
холодной воды, примешав туда яду 
удовольствия.

+++

Овцы Мои слушаются голоса 
Моего… За чужим же не идут, но бегут 
от него, потому что не знают чужого 
голоса (Ин. 10; 27, 5). О, если бы и нам 
довелось стать достойными этого зова 
и попасть в число овец Христовых! Ибо 
где Христос, там нет места противнику-
диаволу. Пока праотец наш Адам 
сохранял здоровым свой душевный 
слух и слушал Божественный глас, то 
он и жил в раю и наслаждался горними 
созерцаниями, нетленной пищей. А 
когда он послушался наговора змия и 
вкусил от греховного дерева, то почув-
ствовал стыд от наготы, и когда Бог 
спросил его: где ты? – скрылся (см. 
Быт.3; 9–10). Вследствие этого он затем 
изгоняется из того святого места и 
осуждается на этот скорбный образ 
жизни в тлении.

ДУХОВНАЯ БРАНЬ

Нам должно каждый день, скажу 
даже — каждый час мужественно воо-
ружаться против страстей при помощи 
Божией, и вместе с Богом великими 
подвигами побеждать врага, который 
всегда жаждет нашей погибели. Но его 
мечи не могут окончательно погубить 
внимательно наблюдающего за собой. 
Невозможно подвизающемуся совер-
шенно не терпеть поражений в слове, и 
мысли, и в том, что не причиняет гре-
ховной смерти. Но надо скорее снова 
вступить в борьбу и противостоять 
врагу с надлежащей твердостью.

+++

Будем держать якорь веры нашей, 
прострем парус нашей надежды, и 
всею силою нашею будем переплывать 
великую пучину сей жизни. Во время 
долгого плавания всегда бывает, что 
нас безпокоят противные ветры, т. е. 
плотские брани, восстают бури — плот-
ские пожелания; волны и волнения 
возникают из глубины сердечных 
помышлений, и многое другое, что слу-
чается с плавающими по морю: раз-
бойники — лукавые бесы, скалы — 
ослепление от неведения, камни, 
сокрытые под морскою водою — него-
товность душ наших. А под многоводи-
ем корабля разумеется неисповедание 
грехов, ибо многократно бывает, что 
если корабельщики вознерадят о воде 
в корабле, то от нерадения потопают 
вместе с кораблем. Поэтому и мы, бра-
тие мои возлюбленные, будем ко всему 
этому иметь великое внимание и бди-
тельно шествовать путем Божиим.

+++

МЫ, ЧАДА, ДОЛЖНЫ ИМЕТЬ ДОСТАТОЧНЫЙ 
ВОЕННЫЙ ОПЫТ

Вы видите, чада, что нас постигает 
не временный и периодический холод 
и ветер, но ежедневные и ежечасные, 
ежеминутные нападения мстительного 
демона и что во время этих неподдаю-
щихся описанию выступлений его про-
тив нас происходят многочисленные и 
многообразные нашествия на нас, 
осады, построения и битвы, схватки и 
столкновения, колотья и поранения, 
кровопролития и увечья, пленения и 
захваты. Нельзя ничего сравнить или 
поставить выше такой войны, обиль-
ной опасностями. Одним овладевают, 
другого пронзают стрелою греховной, 
иного связывают господством страстей 
и действительно уводят в плен в мыс-
ленный Египет. Одного бьют без конца, 
у другого ужасными пожеланиями 
отсекают все члены души. Одного 
душат сокрытием слова Божия. И бла-
жен среди вас тот воин Христов, в кото-
рого стреляют, но он не уязвляется, 

которого ранят, но он не поражается, 
уводят в плен, но он не сдается. Воспла-
чем же, чада, и о нас самих, будем 
непрестанно иметь в виду поднимаю-
щуюся против нас войну, рассудитель-
но выстроимся против врагов наших, 
помогая друг другу и для разрушения 
демонских укреплений (см. 2 Кор. 10; 
4) вооружаясь не телесным, а духов-
ным оружием (Еф. 6; 13–18). Мы, чада, 
должны иметь достаточный военный 
опыт; и если кто научится воевать, тому 
не страшны враги и он не падает слу-
чайно.

+++

Наш соперник и противник, наш 
враг диавол далеко не лишен опытно-
сти, осведомленности и настойчивости, 
напротив, он усердно и прямо-таки 
непостижимо старается, где бы удобнее 
ему ударить, откуда бы встретить, с 
какой бы стороны лучше отбить удар, 
как бы ловчее сделать нападение, как 
бы пустить стрелу, устроить засаду, 
подставить ногу, толкнуть и повалить 
на землю. Разве не мало здесь требует-
ся заботы и прилежания?

+++

Мы должны внимать, что настоя-
щая жизнь есть время подвигов, время 
скорбей и потов; и не малодневных 
только и временных подвигов, скорбей 
и потов, но всегдашних, многолетних и 
во всю жизнь века сего. И опять, кто не 
устоит в таких подвигах, тот лишается 
не чего-либо малого, ничтожного и 
человеческого, но самых Божествен-
ных и Небесных вещей. Ибо достигаю-
щие искомого многим терпением, 
всегдашним долготерпением и хране-
нием заповедей наследуют Небесное 
Царство и безсмертие, вечную жизнь и 
неизреченное и неисповедимое успо-
коение вечными благами; а погрешаю-
щие нерадением, леностию, пристра-
стием и любовию к миру сему и к смер-
тоносным и тлетворным наслаждени-
ям наследуют вечную муку, безконеч-
ный стыд и стояние ошуюю, и должны 
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будут пойти с бесами туда, где огнь 
неугасимый, червь неусыпаемый, 
скрежет зубов, пропасть великая, тар-
тар нестерпимый, узы неразрешимые, 
самая мрачная преисподня, и не на 
несколько времени или на год, и не на 
сто или тысячу лет: ибо мука не будет 
иметь конца, как думает Ориген, но 
навсегда и на вечно, как сказал 
Господь: И пойдут сии в муку вечную, 
а праведники в жизнь вечную (Мат. 25; 
46). 

+++

Когда по-видимому царствует мир 
и утверждение (1 Фес. 5; 3), внезапно 
может возникнуть смятение, бой, 
война, убийство, и что всего горше – 
души, а не тела. Коварный враг на 
некоторое время отступает, чтобы 
таким образом вызвать ослабление 
осторожности, а потом сразу, одним 
нападением, скорее и извратить, и 
погубить помысл. Ослаблять осторож-
ность нельзя, не может быть времени 
для отдыха. Он потопил много таких, 
которые было уже достигли пристани 
спасения. Вследствие ничтожного 
нерадения многих таких, которые под-
нялись было уже на самый небесный 
свод, он низвел на землю беззакония, у 
весьма многих он разворовал сокрови-
ща добродетелей и пустил их нищими.

+++

Диавол – вор. Он постоянно раз-
влекает наш рассудок различными 
помыслами и мутит его мирской суе-
той, дабы мы и не нашли места добро-
детели и благого жития. Но мы не 
позволим себе обольститься обманом.

+++

Будем беречься, чтобы внешние 
предметы не увлекали наши чувства, 
и, насколько возможно, больше станем 
смирять их. Смотреть мы должны раз-
умно, не разбегаться глазами и не 
обращать их туда и сюда, потому что 
смотрит не глаз, а душа – внешний 
человек лишь отображает ее.

+++

НЕ ДОПУСТИМ, ЧТОБЫ ПОМЫСЛЫ 
ОДЕРЖАЛИ НАД НАМИ ПОБЕДУ

Станем пребывать в непрерывном 
свидетельстве нашей совести, не пре-
клоним, братия, колена пред Ваалом, 
не допустим того, чтобы помыслы 
одержали над нами победу, а еще 
лучше — будем погашать разженныя 
стрелы лукаваго слезами, вниманием, 
молитвою, сокрушением и остальны-
ми изнурениями плоти.

+++

Стоящие на первом месте тщесла-
вие, самоволие и склонность к наслаж-
дениям не позволяют жить хорошо, в 
мире, простоте и незлобии, добре про-
ходить короткие и немногие дни этого 
века. Кто волнуется и враждует, пусть 
винит себя, а не ближнего. Кто хочет 
идти прямым путем и образумиться 
душей и телом, пусть не отстаивает 
своих склонностей – и прекратятся 
печали, и умолкнут огорчения, и звери 
дивии, по выражению Иова, прими-
рятся ему (Иов. 5; 23).

+++

Будем относиться друг ко другу со 
снисходительностью, будем побеж-
дать других своею готовностью поко-

риться, выдвигая вперед величайшее 
на диавола оружие – слово «прости».

+++

Вы знаете, какие стрелы диавол 
совне и изнутри направляет против 
нас, как он для нашей опасности и 
гибели производит льстивые внуше-
ния, страстные движения, пагубные 
удовольствия, замешательство, смяте-
ние и тревогу сердца, как он возбуж-
дает и воспламеняет страсти, подкла-
дывает, по примеру халдеев, нефть, 
смолу, паклю и хворост в виде бурных 
помыслов и разжигает пламя на сорок 
девять локтей, согласно сказанному 
(Дан. 3; 46–47). Итак, кто избежит 
его? Кто не поклонится золотому 
истукану и не преклонит колен пред 
Ваалом (Рим. 11; 4)? Кто скажет: богам 
твоим служить не будем и золотому 
истукану, которого ты поставил, не 
поклонимся (Дан. 3; 18)? Тот, кто 
сохраняет себя чистым, с помощью 
исповеди погашает греховное чувство, 
совершенно его испепеляет, всякий 
раз, как в течение дня оно разжигает-
ся. Блажен бывает такой подвижник, 
потому что он вместе с тремя отрока-
ми еврейскими получает венец за 
исповедание и подвижничество.

+++

Диавол смущает прелестью удо-
вольствия, а мы станем укреплять в 
себе желание будущих благ. Он раз-
жигает страсть, а мы будем с благого-
вением чтить разумное начало нашей 
души, созданной по образу Божию, 
или же размышлять об огне геенны, 
который постигнет всех, делающих 
подобное; и вообще, какими бы спосо-
бами мы ни уловлялись, станем 
соблюдать осторожность.

+++

Стойте несокрушимо против диа-
вольских козней, погашая божествен-
ными молитвами и призыванием 
пожар страстей. Возникновение стра-
стей – это свойство нашего естества, 
но наше дело прогонять их с первым 
же их вторжением. Враг пришел и 
начинает воспламенять тебя – ты 
убеги. Когда искуситель представит 
тебе неподобающее зрелище, ты 
закрой очи своей души; когда нена-
вистный рыбак закинет свою приман-
ку греха в твое сердце, ты отбрось 
удочку сласти подальше; когда нашеп-
тавший в Евины уши смерть станет 
что-нибудь наговаривать тебе, ты зат-
кни уши; когда, наконец, этот мастер, 
мироварщик и поставщик разных 
приманок, предложит их тебе в то 
время, как ты сидишь или ходишь, – 
не принимай их, ибо от этого закру-
жишься подобно флюгеру.

СДЕЛАЙСЯ КРЕПКИМ И ЗАЩИЩЕННЫМ 
СТЕНАМИ ГОРОДОМ

Итак, укрепи себя, чадо, со всех 
сторон, сделайся крепким и защи-
щенным стенами городом, будь мед-
ной стеной и камнем недвижимым, 
дабы тебе остаться непоколебимым, 
сколько бы раз на тебя не обрушились 
бури.

+++

Маленькое нерадение, пренебре-
жение, неожиданно тебя охватившее 
и подчинившее, ввергают тебя тут же 
в бездну греха.

+++

Смотрите за собою, чада 
мои, и дальше, ибо добро при-
обретается трудно, у невнима-
тельного оно легко похищается 
и, даже добытое ценою много-
летних поисков, оно легко исче-
зает при малейшей небрежно-
сти.

+++

Смотрите, чтобы сердца 
ваши никогда не отягощались 
унынием, расслаблением и 
неподходящими помыслами и 
дабы вследствие этого не нашли 
на ваши души падение и гибель, 
но с юношеской ревностью 
закончите остаток своей крат-
ковременной и превременной 
жизни, да перейдете из этой 
жизни к будущему веку с 
доблестными подвигами, со 
славнейшими преуспеяниями и 
честнейшими добродетелями, 
чтобы получить там от Мздо-
воздаятелдя Бога неувядаемый 
венец правды.

+++

Ввиду того что и каждому из 
нас дана в настоящей жизни, 
как бы в качестве поля душа, и 
мы должны вести на ней всякие духов-
ные работы, чтобы получить запас 
пищи и продовольствия на будущую 
жизнь (ибо создавший нас Господь, 
несомненно, в день Суда потребует 
этого от нас), то я прошу вас и умоляю: 
будем вместе, дружно возделывать 
свои поля, поднимем целину благоче-
стия, засеем ее не по терниям страстей, 
но по пашне, очищенной от всякой гре-
ховной растительности, оросим ее 
духовными дождями, то есть богосо-
крушенными слезами, чтобы не при-
чинили ей вреда мысленные звери, 
обнесем поле крепкой изгородью – 
страхом Божиим, осветим его солнцем 
и теплотою духовной любви, дабы нам 
в конце концов наполнить свои духов-
ные руки снопами и собрать множество 
пшеницы святых заповедей Христо-
вых. Посему каждый из нас, прошу, 
пусть покажет прекрасным житием 
свое поле в хорошем состоянии, плодо-
родным, цветущим в воню благоуха-
ния (Быт. 8; 25; ср. 2 Кор. 2; 15–16) 
Господу.

+++

Будем так же рассудительны, как 
были рассудительны отцы наши, чтобы 
не терять ни одного дня, ни одного 
часа, но твердо и усиленно работать 
над очищением души и изгнанием 
страстей, держаться в возвышенном 
созерцании благ, чтобы искать всем 
сердцем Бога, и стучать в двери, и не 
впадать при этом в отчаяние.

+++

БУДЬТЕ ВСЕГДА ТВЕРДЫ, ДОКОЛЕ НЕ 
УДАЛИТЕСЬ ИЗ ЗДЕШНЕГО МИРА

Если дух не будет внимателен и не 
станет делать всего умеренно и в поряд-
ке, то он подвергнется опасности поте-
рять все, что он так хорошо стяжал, – 
из богача сразу станет бедняком и с 
высоты славы падет прямо в позор. 
Посему, прошу вас и молю, будьте всег-
да тверды, доколе не удалитесь из 
здешнего мира и не преставитесь в тот 
надежный и недоступный ворам мир.

+++

Время бежит и влечет нас к концу 
этой мимолетной жизни. Насколько 
же рассудителен тот человек, кото-
рый не теряет времени в безразлич-
ной жизни и в содеивании диаволь-
ских сквернодеяний! Насколько бла-
горазумен тот, кто проводит свою 
жизнь со вниманием и кто не дает 
увлечь себя нерадению, но, готовясь 
к смерти, постоянно напрягает себя 
и представляет свое, и духовное, и 
телесное, дело чистым пред лицом 
Вседержителя Бога! Как мудр тот, 
кто обращает свой душевный взор 
горе, к небу, кто, созерцая там, хотя, 
правда, и туманно, красоту горних 
зрелищ, переносит все свои стремле-
ния в жажду одного только этого и 
кто, паря с вышними Силами, после 
того ничего уже не находит для себя 
тяжким, но терпит и обиды, и униже-
ния, и страдания, голод, жажду, 
холод, зной и катается, по Писанию, 
среди братий, как камень святой 
(Зах. 9; 16).

+++

Мы ищем и мечтаем о нашем 
древнем порядке жизни, жизни в 
раю сладости, из которого мы рань-
ше были изгнаны за безрассудство, 
повторяем и признаем древнее и оте-
ческое жительство тех святых, кото-
рые проидоша въ милотех и в козиях 
кожах, их же не бе достоин весь мир 
(Евр. 11; 37–38), покидаем лживый 
мир и идем к Богу; взираем вверх, на 
небо, и познаем причины творения и, 
теряя все, господствуем надо всем.

+++

Спасение есть великое и достой-
ное многого удивления дело. Если 
мы не отчуждимся совершенно от 
мира и не станем жить на земле, как 
на небе, то, простите меня за глу-
пость и невежество, нам не увидеть 
горнего света. Хотя слово это трудно 
и строго, но оно истинно.

Преподобный Феодор Студит

МОРЕПЛАВАНИЯ
СТУДИТА (759–826)
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БОЛЬШОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ 
МАЛЕНЬКОГО ЖУЧКА

Литературная страница

Маленький жучок, по про-
звищу солдатик, назван-
ный так за ярко-красный 

мундир с черными запонками и 
строгого воротника, за лето под-
рос и покинул родительский дом. 
Он нашел себе уютную норку под 
большой полосатой тыквой, что 
росла на монастырском огороде. 
Все лето солдатик жил в новом 
домике, не зная забот. Здесь ему 
хватало еды, тепла и солнечного 
света. Ему нравилось забираться 
на свою огромную тыкву и оттуда 
рассматривать окрестности. 

В большом огороде стройными 
рядами росли разные овощи. Вон два 
длинных ряда моркови с выпущенны-
ми наружу кружавчатыми косами. 
Недалеко от них грядки свеклы-
хохотушки. Ее круглые бордовые щеки 
высунулись из земли. А вот капуста, 
словно барыня, в пышных платьях 
стоит, вытянув ножку, как будто приго-
товилась кружиться в танце. Вдоль 
забора росли кусты черной и красной 
смородины. Под ними торчали зонты 
укропа, от которых далеко разносился 
пряный аромат. В углу, вдоль изгоро-
ди, раскинулся колючий шиповник. 
Ранней весной кустарник был украшен 
розовыми цветами, изливающими аро-
мат на весь огород и привлекающими к 
себе пчел. Сейчас же, весь усыпанный 
красными ягодами, куст выглядел  не 
менее торжественно. Каждая ягода, 
увенчанная маленькой короной, вооб-
ражала себя принцем в неприступном 
королевстве. Действительно, это коро-
левство охранялось такими острыми 
шипами, что не каждый решится его 
покорить.  Недалеко от шиповника 
живой изгородью росли несколько 
кустов калины. Рубиновые ягоды гроз-
дьями висели на ветках. Каждый рубин 
с плоским ядрышком внутри, налитый 
соком, прозрачно светился на солныш-
ке. Высокая и раскидистая яблоня, 
растущая неподалеку от смородины, 
склоняла свои ветви под тяжестью 
налитых анисовых яблок. Так радостно 
было солдатику наблюдать изо дня в 
день за тем, как изменяется огород. 
Повсюду кипела жизнь. В траве шур-
шали разные букашки, летали насеко-
мые, жужжали пчелы. Веселые и шум-
ные воробьи стайками слетались на 
ветках яблони. За изгородью рос огром-
ный старый дуб. Его толстые корявые 
ветви и широкий ствол с зияющим 
дуплом излучали какую-то дремучую 
силу. Под дубом пристроилась избуш-
ка монаха, который ухаживал за огоро-
дом.  Частенько, особенно в ветреную 
погоду, слышалось, как падающие с 
дерева желуди барабанят по крыше 
избушки. 

Скоро солдатик заметил, что дни 
стали короче. Солнце все чаще скрыва-
лось за темными тучами. Огород стал 
пустеть. Монахи собрали почти все 
овощи. Только неунывающая капуста 
стояла посреди огорода, да тыквенная 
грядка оставалась нетронутой.  С каж-
дым днем становилось прохладнее. И 
солдатик стал еще больше ценить дни, 
когда он после прохладной ночи мог 
забираться на свою большую тыкву и 
греться под лучами сентябрьского 
солнца.

В один из таких теплых деньков 
жучок сидел на макушке тыквы и 
наблюдал за причудливо летающей 
повсюду серебряной паутиной, которая 
светилась на солнце, цеплялась за 
ветки деревьев. Листва на деревьях 

была необыкновенной красоты. Она 
все лето питалась светом и теплом сол-
нечных лучей. Накопив в себе энергию 
небесного светила, теперь листья пыш-
ным цветом дарили его отражение. 
Солдатик посмотрел на небо и увидел 
там несколько стаек птиц, летящих 
стройными углами в одном направле-
нии. Клопик слышал из рассказов 
бабушки, что некоторые птицы осенью 
торопятся в теплые края. Жучок почув-
ствовал тревогу и тоску: «Значит, скоро 
станет совсем холодно и голодно… Как 
бы мне тоже вслед за этими птицами?» 
В этот момент клопик почувствовал, 
что тыква под ним зашевелилась и 
стала подниматься над землей. «Неу-
жели я тоже лечу в теплые края?» - вос-
торженно подумал солдатик. И тут он 
увидел, как старый монах несет тыкву 
прямо к себе в домик. Там монах береж-
но положил толстушку под кровать и 
вышел, закрыв за собой дверь. Солда-
тик, ошеломленный таким поворотом 
дел, еще долго стоял оцепеневшим на 
тыкве. Наконец, немного успокоив-
шись, после того как глаза привыкли к 
темноте, жучок начал прислушиваться 
и осматриваться. В комнате было 
непривычно тихо.  Осмелев оконча-
тельно, он слез с тыквы и осторожно, 
крадучись, выполз из-под кровати. 
Келья монаха оказалось очень уютной. 
В ней, кроме кровати, из мебели были 
еще стол и стул. Вся стена перед столом 
была завешена иконами, перед кото-
рыми на цепочке висела лампадка. На 
полу около печки стояли миски для 
приходящих котов. Монах подкармли-
вал их за работу. Они охраняли келью 
от назойливых мышей. Жили мона-
стырские коты в сарае для дров, это 
солдатик заметил еще весной, когда 
перебрался жить в монастырский ого-
род. Через маленькое окошко синел 
кусок неба, которое быстро стало затя-
гиваться тучами. Солдатик по бревен-
чатой стене шустро забрался на подо-
конник и увидел опустевший огород. 
Солнце спряталось за серые тучи. 
Подул сильный ветер, который клонил 
кустарники к земле и трепал листья 
деревьев, срывая и унося за собой. По 
огороду летела засохшая ботва тыквы. 
Сквозь щелку рамы задуло холодом. 
Полил сильный косой дождь, который 
смыл норку нашего жучка. Так в келье 
монаха солдатик нашел себе спасение. 
Для него неожиданно началась новая 
жизнь. 

В избушке старого монаха было 
тепло и сухо. Сладковато пахло лада-
ном. Жучок нашел себе уютную норку в 

бревенчатой стене под кроватью. Из 
еды ему перепадали крошки хлеба и 
сахар. Иногда после котов в мисках 
оставались капли молока, которыми 
тоже лакомился наш клопик. Солдати-
ку понравилось проводить время на 
подоконнике. Монах часто отсутство-
вал, и тогда клопик смело забирался на 
свое любимое место и наблюдал за  
изменениями, которые происходили 
на улице.  Там холодная осень быстро 
вступила в свои права. Она обнажила 
деревья и покрасила все с неба до земли 
в серые краски. Постоянно моросящий 
дождь сменился мокрым снегом, кото-
рый покрыл сединой вскопанный ого-
род. Вскоре деревья накинули на себя 
белые пуховые платки. Серые унылые 
краски сменились под танцующими в 
воздухе снежинками. Все вокруг засы-
пало белым пушистым снегом. 

Старый монах стал топить печку. 
Потрескивание дров добавляло уюта в 
жилище. Через щелку топочной двер-
цы  мерцал огонь. Свет падал на доща-
тый пол. Солдатик всеми вечерами 
грелся в этой полоске света на полу 
возле печки. Вспоминал теплое летнее 
солнышко, когда он на своей тыкве 
подставлял спинку под ласковые лучи. 
Монах такими вечерами, сидя на стуль-
чике возле печки, вырезал из дубовых 
веточек крестики. Щепки падали на 
пол, от них пахло спелыми желудями. 
А однажды монах читал вслух книгу 
одного святого (Луки Крымского). Сол-
датик услышал, что Господь имеет 
попечение о всех птицах и всех зверях. 
«Так вот, значит, почему вся природа 
знает, как ей выжить зимой! Значит, и 
обо мне заботится Господь?» - подумал  
жучок. Ему стало от этого радостно и 
так захотелось увидеть Бога. Солдатик 
знал, что монах два раза в день ходит в 
храм. «Наверно, там я увижу ЕГО!» - 
уверил себя солдатик. Он твердо заду-
мал попасть в храм.  Когда монах вече-
ром оделся, чтобы идти на всенощную, 
солдатик смело взобрался ему на вале-
нок. И вот клопик уже идет с монахом 
по заснеженной тропинке, обдуваемый 
морозным ветром и обсыпаемый 
холодным снегом. Он чуть было сразу 
не свалился в сугроб. Спохватившись, 
изо всех сил солдатик вцепился лапка-
ми в валенок. Путь оказался неблиз-
кий. Солдатик почувствовал, что стал 
цепенеть от холода. Его маленькое 
тельце замерзло, и он перестал чув-
ствовать свои лапки. Казалось, что они 
вот-вот отцепятся от валенок и солда-
тик останется погибать на тропинке, 
превращаясь в ледышку.  Мысленно 

уже попрощавшись с жизнью, он 
вспомнил о том, что Бог заботится о 
каждой твари. В этот момент, уже как 
сквозь сон, солдатик услышал скрип 
открывающейся двери и почувствовал 
душистое тепло, нахлынувшее на него 
изнутри храма.   

Попав внутрь, солдатик увидел бла-
голепную красоту и простор. Бревенча-
тые стены храма уходили высоко вверх, 
так что не было видно потолка.  Лики 
икон на стенах освещались лампадами. 
Перед иконой Илии Пророка горела 
красная лампадка. Свет от нее падал на 
огненную колесницу, оживлял ее, и та, 
пылая живым огнем, удалялась в небе-
са. На золотых подсвечниках горели и 
таяли восковые свечи. Молодой боро-
датый иеромонах с молитвой шел по 
церкви. От звенящего в его руках рас-
качивающегося кадила распростра-
нялся дымок, запах ладана и тепло, 
обдавшее солдатика и согревшее его 
окончательно.  Все, что было в храме, 
излучало свет и тепло. Невероятное 
ощущение окрыляющей радости 
нахлынуло на солдатика. Никогда не 
расправлявший из-под мундира своих 
крыльев, он неожиданно легко взлетел 
вверх. Поднимаясь все выше и выше, 
солдатик летел, не чувствуя ни страха, 
ни холода. С высоты птичьего полета 
он увидел крыши монастырских изб в 
снежных шапках. Из труб валил дымок, 
и падающие сверху снежинки таяли от 
его тепла. Крест на куполе церкви, как 
ориентир, сверкал золотом, указывая в 
небеса. Глухой лес вокруг монастыря, 
покрытый белым снежным покрыва-
лом, все быстрее удалялся, оставаясь 
внизу. Река, белой широкой полосой 
огибающая лес, уходила и пряталась за 
горой, заросшей величественными 
соснами. Из далекой деревни доносил-
ся редкий лай собак. Под светом луны 
и рассыпанных по небу звезд сверкали 
падающие снежинки. Солдатик летел 
все выше и выше. И вдруг ослепитель-
ный теплый свет залил все вокруг! Зем-
ное исчезло вмиг. Яркий свет, мело-
дичные звуки и приятные ароматы 
заполняли все пространство вокруг. 
Множество красивых ангелов пели 
молитву: «Аллилуиа!» Все те радости, 
которые солдатик испытывал в своей 
жизни, померкли. Маленькое существо 
почувствовало тепло не только снару-
жи, но и внутри себя. Солдатику стало 
так хорошо, что он и не думал о возвра-
щении. «Здесь я увижу Того, Кто так 
заботится обо всех своих созданиях», - 
подумал солдатик. И его искреннее и 
горячее желание исполнилось. 

Неожиданно солдатик очутился 
снова в храме. Только теперь здесь 
было темно. Монахи гасили последние 
недогоревшие свечи и собирались ухо-
дить. «Наверное, служба закончи-
лась…» - подумал солдатик и начал 
искать своего монаха. Старец уже стоял 
на выходе. Жучок изо всех сил засеме-
нил к нему своими шестью ножками и 
едва успел схватиться за валенок, как 
оказался на улице. Теперь тепло, полу-
ченное солдатиком, согревало его изну-
три, и он совсем не почувствовал доро-
ги до дома. Жизнь его в жилище старо-
го монаха продолжилась своим чере-
дом. Монах заметил в своей келье 
маленького соседа. Частенько стал под-
сыпать ему лакомства. А вечерами, 
вырезая дубовые крестики, старец 
поглядывал улыбающимися глазами 
на греющегося у печи солдатика и 
чему-то радовался.

Елена Белова
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Посвящаю своему 
духовному отцу протоиерею 

Владимиру Головину

ИОРДАНИЯ

Арабское государство в Западной Азии, 
граничащее с Сирией, Ираком, Саудовской 
Аравией, Израилем и Палестиной. Камени-
стая страна, получившая имя от священной 
реки Иордан (падающей реки), расположе-
на на бывших землях ветхозаветных царств 
Аммона, Моава и Эдома. Огромное количе-
ство исторических мест, уникальных памят-
ников и артефактов, главные из которых - 
место Крещения Иисуса Христа на берегу 
реки Иордан, гора Нево, гробница первосвя-
щенника Аарона (брата Моисея) на горе Ор, 
место вознесения пророка Илии и пр. - при-
влекают множество паломников.

АКАБА. ВЕЧЕРОМ В ОТЕЛЕ

Напротив нашего отеля в г. Акаба – воен-
ный госпиталь имени принцессы Хайя (доче-
ри покойного короля Иордании Хусейна и 
сестры правящего ныне - Абдаллы II). Много-
людное место с широкой магистралью. Доро-
гу пересекают женщины в черной парандже с 
головы до пят. Причем идут всегда в сопрово-
ждении мужчин или кого-то из родственни-
ков. Некоторые из арабок в брюках, поверх 
которых длинный жакет, благоразумно 
скрывающий определенные части тела и не 
дающий повода к соблазну. На голове платок. 
Мне определенно нравится. Слышу, как 
батюшка отвечает кому-то из паломников: 
«Любуюсь на женщин, покрывших голову».

Мое размещение в номере отеля начи-
нается с конфуза: инженер-электрик по пер-
вому образованию, я не знаю, как включить 
свет в комнате, дверной замок хитрой кон-
струкции также не закрывается. Спускаюсь в 
холл гостиницы к стойке портье. Терпеливо 
выслушав мою возмущенную филиппику на 
русском, черноволосый араб вежливо спра-
шивает по-английс ки: «Ду ю спик инглиш, 
мадам?» (Ма дам разговаривает 
по-английски?). «Ноу-у», - отвечаю я и воз-
вращаюсь на свой этаж. Помощь приходит 
неожиданно. Передо мной внезапно оста-
навливается кабина лифта, двери распахи-
ваются, открывая незабываемую картину: 
высокая фигура о. Владимира в окружении 
паломников. Читаю немой вопрос в глазах 
батюшки, но просить о помощи неудобно, да 
и паломникам задержка явно не по душе. 
Отец Владимир решительно выходит из 
лифта. Забрав ключи, мгновенно справляет-
ся с дверным замком, затем устанавливает 
квадратную карточку ключа в проеме 
выключателя – электрическая цепь замыка-
ется, загорается свет. 

Раннее утро. Просыпаюсь внезапно от 
громкого вопля. Кажется, нет и 5 часов утра. 
Монотонный и протяжный голос муэдзина 
на арабском языке призывает мусульман на 
утренний намаз, навязчиво заполняя 
маленькое пространство нашей комнаты: 
«Хаййа аля-с-салят! Хаййа аля-ль-фалях!» 
(Спешите на молитву! Спешите к спасению!). 
Лихорадочно пытаюсь найти динамик аппа-
ратуры. Тщетно! Долгожданный отдых после 
напряженного дня, проведенного накануне, 
безнадежно испорчен. Остается смиряться и 
терпеть. Мы - не дома. Здесь свой мир с 
чужими законами и порядком. Страна, где 
основная часть населения – мусульмане-
сунниты, исповедующие ислам. 

ПЕТРА – РОЗОВЫЙ ГОРОД

Широкая автострада международного 
класса проходит по Аравийской пустыне. От 
Акабы до Петры около 130 км. В пути Геор-
гий знакомит нас с Иорданией. Относитель-
но молодая страна с высоким процентом 
прироста населения – около 300 тыс. чел. в 
год. В деревнях семьи имеют по 5-8 человек 
детей, в городах – меньше. На всю страну 
только 3 дома для престарелых, т. к. дети и 
внуки не бросают стариков. Правящая рели-

гия – ислам – запрещает пить спиртное, 
курить – нежелательно. Нельзя перейти из 
ислама в другую веру. Кредитная система 
развита, но проценты – 10-12% – считаются 
высокими, поэтому кредиты без надобности 
не берут. Значительная часть земли – пусты-
ня, однако запасов воды хватит на 100 лет 
вперед. Везде водопроводы, скважины. Есть 
водохранилища в горах, где собирают осад-
ки. Сельское хозяйство развито – собирают 3 
урожая в год на открытом грунте и в тепли-
цах (уменьшают процесс испарения воды). 

В день нашего приезда в Акабу Георгий 
помог мне купить душистый кофе в зернах, 
сдобренный по-восточному кардамоном и 
пряностями. По пути в частный магазинчик 
выяснилось, что он несколько лет жил и учил-
ся в России – отсюда приличное знание рус-
ского языка. В г. Мадаба у него собственный 
дом. Там же семья и старенькие родители. 
Сейчас работает гидом с группами туристов.

Автобус паркуется на площадке, и, прой-
дя сквозь турникет PETRA VISI TORS 
CENTRE (Центр для посетителей), мы попа-
даем в исторический город - заповедник 
Петру (скала, камень), расположенный в 
естественной долине в окружении скал. 

В Ветхом Завете Петра упоминается 
неоднократно. Главная крепость страны 
Едомской – город Петри (греч.), он же Села 
(евр.) был взят девятым иудейским царем 
Амасией (ок. 837-й - 808 гг. до Р.Х.). «Он 
поразил десять тысяч Идумеян на долине 
Соляной, и взял Селу войною, и дал ей имя 
Иокфеил («подчиненный Богом, обращен-
ный в рабство»), которое остается и до сего 
дня» (4 Цар. 14; 7). 

Предсказание об этом есть у пр. Авдии: 
«Гордость сердца твоего обольстила тебя; ты 
живешь в расселинах скал, на возвышенном 
месте, и говоришь в сердце твоем: «кто низ-
ринет меня на землю?» Но хотя бы ты, как 
орел, поднялся высоко и среди звезд устро-
ил гнездо твое, то и оттуда Я низрину тебя, 
говорит Господь» (Авд. 1; 3-4).

Город, основанный некогда в сосредото-
чии торговых путей, с цветущими садами, 
виллами, акведуками и бассейнами, густо-
населенный и богатый, представлял собой 
необитаемую пустыню. Несколько поколе-
ний ушедших в небытие цивилизаций оста-
вили здесь свои следы. Многочисленным 
туристам представляют Петру как гигант-
ский некрополь Набатейского царства (II в. 
до Р. Х.- I в. по Р. Х.). Потомки Наваиота, 
сына Измаилова, поселившиеся здесь после 
идумеев (потомков Исава, или Едома), оста-
вили во множестве роскошные фасады двор-
цов, гробниц и циклопических мавзолеев, 
высеченных в мягком скалистом песчанике.

Жарко. Яркое солнце нагревает скалы и 
сухой воздух. Мы проходим в Петру через 
узкий каньон с высокими стенами из скал. 
Землетрясение раскололо гору пополам, 

образовался естественный проход – Сик 
(араб. проход) длиной 1200 м. Вдоль стен 
прохода тянутся высеченные в скале гори-
зонтальные ниши: жители умело собирали 
воду от многочисленных подземных источ-
ников, прокладывая скрытые в горах кера-
мические трубопроводы. Наше внимание 
привлекает смоковница. Дерево каким-то 
чудом укрепилось в скале – сильные корни 
уходят в глубь песчаника. Георгий с улыбкой 
рассказывает нам историю падения Адама и 
Евы: «И открылись глаза у них обоих, и узна-
ли они, что наги, и сшили смоковные листья, 
и сделали себе опоясания» (Быт. 3;7). Нагота, 
бывшая в раю признаком детской невинно-
сти и чистоты, стала торжеством грубой чув-
ственности вследствие греха. 

Проход заканчивается широкой пло-
щадкой, и перед нами внезапно возникает 
великолепный исполинский фасад дворца, 
высеченный в скале – гробница Эль-Хазне 
(1-я четв. I в). Несколько погонщиков с вер-
блюдами сидят тут же в ожидании туристов. 
Стоит отметить, что в Петре более 1000 раз-
личных гробниц – окружающие нас горы 
сплошь испещрены дырами в песчанике. 
Волнистые слои на срезах скал сияют под 
лучами солнца разноцветным перламутром 
от бело-розового до темно–красного из-за 
высокой концентрации извести и железа, 
поэтому Петру называют еще «розовый 
город». Интересно, что национальная птица 
Иордании – розовый воробей. И он действи-
тельно розовый!

Я смотрю на роскошные фасады двор-
цов и мавзолеев, испытывая двойственное 
чувство: красота и блеск архитектуры посвя-
щены языческим богам. Жители здешних 
мест были идолопоклонниками. Землетря-
сения не пощадили строений, в которые 
были вложены огромные деньги, время и 
труд – повсюду разбросаны во множестве 
остатки скальных сооружений. 

Здесь красиво, но это естественная кра-
сота, созданной Творцом природы. Прибли-
жается сезон дождей, и безжизненная 
пустыня зацветет яркими тюльпанами – вон 
они пробиваются сквозь песок крепкими 
зелеными ростками между сухих клубков 
неприхотливой верблюжьей колючки. 
Небольшая долина тюльпанов протянулась 
у развалин византийской базилики, откры-
той археологами в конце 1980-х годов. Стены 
церкви покрыты пластиковой крышей. 
Частично сохранилась мозаика пола с рисун-
ками райских цветов, птиц и животных. Бап-
тистерий предваряет атриум (закрытый вну-
тренний двор средней части помещения - 
прим. авт.). Пространство храма разделено 
остатками колонн на три нефа, венчают 
которые апсиды алтаря. Мы собираемся 
всей группой у ступенек солеи и фотографи-
руемся. Камера фиксирует счастливые лица 
паломников. 

В 10 км. от Большой есть еще Малая 
Петра. Чтобы полностью осмотреть древний 
город, не хватит и нескольких дней. Георгий 
указывает нам в сторону одного из ущелий 
– вдали пролегает дорога к горе Ор, до нее 6 
часов пути пешком. «Там, внизу, находятся 
рестораны», - зачем-то добавляет Георгий. 
Одна из паломниц уточняет: «Современ-
ные?» - «Нет, нет, времен фараона, матуш-
ка», - шутит о. Владимир. На вершине горы 
Ор, по преданию, был погребен первосвя-
щенник Аарон († 1451 г. до н.э.), старший 
брат пророка Моисея. 

Обратные несколько километров пути 
кажутся утомительными. Негде скрыться от 
жарких лучей солнца – вокруг нас простор-
ная долина, замкнутая розовыми скалами. 
Несколько погонщиков с верблюдами и 
серым осликом упорно сопровождают нашу 
группу. Отец Владимир садится на ослика. 
Матушка Ирина Головина смеется: «Ой, не 
упади!» Маленькое животное терпеливо 
несет массивную фигуру батюшки. Погон-
щик следует рядом, удерживая поводья в 
руках. На голове у араба куфия – мужской 
головной платок с обручем черного цвета. 
Над безжизненной пустыней Петры раздает-
ся праздничное песнопение Лазаревой суббо-
ты: «Общее воскресение прежде Твоея стра-
сти уверяя, из мертвых воздвигл еси Лазаря 
Христе Боже. Темже и мы, яко отроцы побе-
ды знамения носяще, Тебе, победителю смер-
ти, вопием: осанна в вышних, благословен 
Грядый во имя Господне» (тропарь, глас 1-й). 
Голос у батюшки сильный и красивый.

В Преображенском соборе нашего горо-
да есть цветная мозаика «Вход Господень в 
Иерусалим»: молодой ослик несет на себе 
смиренного Царя Славы, грядущего на вели-
кие и страшные страдания ради искупления 
людей. И когда я смотрю на мозаику, то всег-
да вспоминаю солнечный день в Петре, 
нашу группу, батюшку на ослике и мыслен-
но повторяю: «…благословен Грядый во имя 
Господне, осанна в вышних!»

ИСТОЧНИК ПРОРОКА МОИСЕЯ

Небольшой городок Вади-Муса (с араб-
ского - долина Моисея) расположен в одно-
именной долине, неподалеку от Петры. 
Каменные, в несколько этажей дома с пло-
скими крышами разбросаны по холмам 
среди гор. По рассказам Георгия, каждый 
последующий этаж надстраивается родите-
лями после рождения сына для его будущей 
семьи, т. к. невестку берут к себе в дом. 

Местная достопримечательность - непри-
метное здание с арочными окнами в два света 
и купольной крышей стоит при въезде в 
город. Внутри помещения ступеньки ведут к 
нише пола, едва заполненной проточной 
водой. В правом углу комнаты лежит боль-
шой камень с глубокой поперечной трещи-
ной. Чтобы набрать воды, надо низко накло-
ниться, рискуя соскользнуть в бассейн. Кто-то 
из паломников ступает на камни у самой 
кромки воды. Кстати, источников Моисея 
несколько в разных районах Иордании.

На сороковой год странствования про-
рок Моисей привел народ Израильский к 
границам земли Идумейской (Эдомской) в 
пустыню Син (Цин) около Кадеса. «И не 
было воды для общества, и собрались они 
против Моисея и Аарона, и возроптал 
народ…» (Числ. 20; 2). По указанию Божье-
му Моисей должен был прикоснуться жез-
лом к скале. Но малодушие и отчаяние 
неблагодарного народа поколебали дух 
великого вождя. «И поднял Моисей руку 
свою и ударил в скалу жезлом своим дваж-
ды, и потекло много воды, и пило общество 
и скот его. И сказал Господь Моисею и Ааро-
ну: за то, что вы не поверили Мне, чтоб 
явить святость Мою пред очами сынов Изра-
илевых, не введете вы народа сего в землю, 
которую Я даю ему» (Числ. 20; 11-12).

Ирина Бирина, ноябрь 2016 

ПАЛОМНИЧЕСТВО 
НА СВЯТУЮ ЗЕМЛЮ

СИНАЙ-ИОРДАНИЯ-ИЗРАИЛЬ-ПАЛЕСТИНА

Вид на землю Обетованную

(Продолжение следует)
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О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И

ДОРОГИЕ НАШИ ЧИТАТЕЛИ!

Вновь настало время подкрепить 
свою веру конкретными делами. Бли-
зится к завершению подписка на пер-
вое полугодие 2017 года, а значит, 
выбора: быть или не быть в вашем 
доме другу и советчику, которым уже 
многие годы является «Православная 
народная газета». Поэтому наша 
редакция обращается к вам с очеред-
ным предложением поддержать нуж-
ное и полезное информационно-
аналитическое издание и вновь офор-
мить подписку на нашу газету. 

Сумма, которая при этом потре-
буется от каждого из нас, не так уж 
велика, но вклад в дело приобщения 
к Православию новых и новых рус-
ских людей, в воспитание достойного 
поколения жителей будущей Вели-
кой страны каждого подписавшегося 
на издание, которое без малого пят-
надцать лет выходит по благослове-
нию митрополита Самарского и Сыз-
ранского Сергия, трудно переоце-
нить. 

Председателем редакционного 
совета и духовным руководителем 
издания является  Архимандрит Геор-
гий (Шестун), настоятель Заволжско-
го мужского монастыря в честь Чест-
ного и Животворящего Креста Господ-
ня, автор учебника "Православная 
педагогика".

Поэтому немало материалов 
посвящено проблемам образования, а 
также сохранению русской культуры 
и ее традиций. На страницах нашей 
газеты можно ознакомиться с пропо-
ведями Святейшего Патриарха 
Кирилла и многогранной деятельно-
стью митрополита Самарского и Сыз-
ранского Сергия. 

Традиционными стали беседы в 
пасхальном номере нашего издания с 
митрополитом Самарским и Сызран-
ским Сергием главного редактора 
газеты М. Б. Щербака о проблемах и 
жизни митрополии, где Владыка 
делится своим видением ее настояще-
го и будущего.

В число наших авторов входит 
круг известных ученых, мыслителей, 
аналитиков, таких как философ Вик-
тор Николаевич Тростников, доктор 
психологических наук, член-
корреспондент РАО Виктор Ивано-
вич Слободчиков, директор Россий-
ского института стратегических 
исследований Леонид Петрович 
Решетников, известный знаток и 
любитель русского слова Василий 
Давидович Ирзабеков, сопредседа-
тель Правления МОО «Союз право-
славных женщин», кандидат истори-
ческих наук Нина Борисовна Жукова 
и многие другие.

Наше издание обезпечивает 
информационную поддержку право-
славным общественным движениям 
нашей митрополии: РОД «Самара 
Православная», региональным отде-

лениям ВРНС и «Союза православ-
ных женщин», самарскому казаче-
ству.

Не стоит забывать, что, выписы-
вая газету, мы работаем на будущее, 
создаем это будущее для наших  детей 
и внуков, вносим свою посильную 
лепту в благоустроение их жизни.

За эти годы, при ваших поддержке 
и помощи, газета приобрела свое 
лицо, она стала нужной и необходи-
мой многим самарцам и жителям 
других регионов. «ПНГ» известна в 
ближнем и дальнем зарубежье. 

К сожалению, цены на все услуги, 
связанные с печатью, доставкой, рас-
пространением газеты, из месяца в 
месяц растут. Это еще одна из причин 
необходимости вашей помощи.

Мы, как и прежде, намерены быть 
в гуще событий в епархии и за ее пре-
делами, рассказывать обо всех важ-
нейших событиях в православном 
мире, но для этого нам опять же 
нужна ваша помощь.

Напомним, что основной целью 
«Православной народной газеты» 
остается распространение света исти-
ны Христовой. Ее задачи – духовное 
просвещение русского народа. Редак-
ция  выступает за  возвращение к 
духовным корням, осмысление про-
шлого и настоящего нашей Родины с 
позиций Православия.    

Давайте вспомним все это и под-
пишемся на «Православную народ-
ную газету» сами, поможем это сде-
лать своим друзьям и близким. 

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС ПО ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ РФ - 37603

Подписка на I полугодие 2017 года 
на «Православную народную газету» 
в Самарской области составляет 327 
рублей 84 коп. 
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Еще хочется отметить, что на одну 
подписку ни одно издание (кроме 
сугубо рекламных), выжить сегодня 
не может. В нынешнее финансово 
трудное время просим вас, откликни-
тесь на призыв нашего издания! 
Включитесь в благое дело сохранения 
«Православной народной газеты»! 
Внесите свою посильную лепту от 
любящего сердца! 

НАШИ РЕКВИЗИТЫ:

Р/с 40702810554110104677 в 
Поволжском банке ПАО «Сбербанк 
России» г. Самары. 

БИК 043601607, к/с 
30101810200000000607,  ИНН 
6318131454, 

КПП 631801001. ОКПО 14555434. 
Получатель: ООО «Православная 

Народная газета» 
Адрес: 443045, Самара, Академи-

ческий пер. 1
Тел. (846) 275-40-85

Добро рождается в сочувству-
ющей душе и благородном 
сердце. Оно становится все-

общим на фоне переклички душ, 
настроенных на служение ближ-
ним. В своей полной, насыщен-
ной творчеством жизни дорогой 
добра идет замечательный мастер 
резьбы по дереву Александр Про-
кофьев. Познав недуги и боли 
инвалидов, душевную боль оди-
ночества после предательства 
любимого человека, он преодо-
лел свои страсти и избрал путь 
добра, справедливости, чести и 
благородства. Его сердце откры-
лось для поддержки парализо-
ванных детей, слепых и глухих, 
страдающих от рака крови. Его 
жизнь повернулась к поддержке 
наркозависимых, оступившихся 
детей, пребывающих в детских 
колониях.

Александр Прокофьев стал основа-
телем благородных проектов «Мир 
светлей без вредных привычек», 
«Исцеление красотой», уникального 
театра «И запело дерево». С этим теа-
тром он объехал все детские больницы, 
санатории, интернаты, приюты, обще-
ства инвалидов. Возраст почитателей 
театра охватывает людей от 3 до 93 лет!

Особым знаком в творчестве А. 
Прокофьева является благотворитель-
ный проект «Увидеть через прикосно-
вение». Проект нацелен на создание 
деревянных резных икон и на форми-
рование иконостаса для незрячих веру-
ющих. 

Верным помощником, душой и 
вдохновителем всех проектов Алексан-
дра Прокофьева явилась его супруга, 
врач по специальности Людмила Федо-
ровна, ставшая подлинным «божьим 
светом» благородной миссии. Свою 
духовную опору миссия нашла в словах 
и духовном окормлении отца Михаила, 
протоиерея храма Петра и Павла. С 
благословения Владыки к заботе о 
незрячих верующих присоединился  
храм Всех Святых, где впервые в Пра-
вославии создан иконостас для инва-
лидов по зрению и представлены 
иконы Преподобного Сергия, Арханге-
лов Михаила и Гавриила, Богородицы, 
Спаса, Николая Угодника, св. Алексия. 
На создание этих резных икон ушли 
долгие годы исканий, проходило изу-
чение древних икон, книг, музейных 
реликвий, совершено было путеше-
ствие к святыням Афона.

Творчество А. Прокофьева вдох-
новляли большие мастера иконописи: 
Н. Левицкий, Ю. Плигин, А. Шошин - и 
многие другие. Велика роль в реализа-
ции миссии добра замечательного 
архитектора академика Вагана Карка-
ряна. Всестороннюю поддержку этой 
миссии оказывает писатель А. Солони-
цын. Поддерживают благородную мис-
сию и отзывы верующих. Так, член 
Всероссийского общества слепых Свет-
лана Манакина высказалась:  «Когда я 
прикасаюсь к резным иконам, создан-
ным Александром Прокофьевым, ощу-
щение такое, что я сердцем прикосну-
лась ко всей нашей необъятной Рос-
сии».

Надо отметить также участие бла-
годетелей и спонсоров, которые 
помогли передать в дар малый ико-
ностас непосредственно в общество 
слепых. Сам мастер говорит о создан-
ных иконах: «Каждая из них – это 
часть моего сердца и души, в каждой 
сосредоточены образы прежних 
веков, сложились мостики от вели-
ких шедевров Феофана Грека, А. 
Рублева, Даниила Черного и других 
мастеров. Верю, что через них нахо-
дит отражение свет благодати Божи-
ей». 

В своей творческой деятельности 
мастер опирается на духовную под-
держку трех братьев монастыря св. 
Афона: Илии, Никона, Алексия. 
Иконы с горы Афон хранятся в твор-
ческой мастерской А. Прокофьева. А 
свою работу «Спас Нерукотворный» 
мастер подарил монахам Афона.

Родному городу Самаре мастер 
подарил икону Небесного покровите-
ля Самары св. Алексия. Она размеще-
на в часовне около Речного вокзала.

А. Прокофьев поддерживает 
добрую дружбу с кадетами и казаче-
ством Самары, с православной семи-
нарией, с православными школами. 
И за пределами Самары хорошо 
знают нашего мастера. Он дарит свои 
работы храмам, музеям, больницам. 
В планах миссии добра значится соз-
дание резной иконы св. Георгия 
Победоносца как символа столицы 
России в дар незрячим верующим 
этого великого города.

Выскажу одно свое сожаление. 
Власти города Самары до настоящего 
времени не открыли галерею резных 
икон, которая могла бы действовать 
на постоянной основе, прославляя 
наш город и его знаменитых масте-
ров. Особую значимость подобной 
галереи вижу в преддверии прибли-
жающегося Чемпионата мира по фут-
болу 2018 года.

По случаю 30-летия миссии добра 
хочу пожелать инициатору этого дви-
жения мастеру Александру Проко-
фьеву успешного продолжения его 
творческой деятельности во благо 
людей, во благо земли Самарской!

Профессор В. Г. Левин

МИССИЯ ДОБРА

Александр Васильевич Прокофьев


